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DURANGO, DGO.

Contra los fraudes al
patrimonio de las familias, el
Cabildo de Durango aprobó un
exhorto a la Dirección Municipal
de Desarrollo Urbano para que
habilite una aplicación digital
actualizada mensualmente
sobre el estatus de terrenos en
la ciudad.

La propuesta busca que en la
plataforma la ciudadanía
encuentre los fraccionamientos
urbanos y campestres
municipalizados que se
encuentran autorizados por el
ayuntamiento, al cumplir los

requisitos de factibilidad 
Pedro Silerio, regidor e

integrante de la comisión de
Desarrollo Urbano, dijo que la
plataforma los ciudadanos
podrán ejercer sus derechos y
exigir el cumplimiento de todos
los compromisos en favor de
una vivienda digna para las
familias de Durang

Frecuentemente la gente cae
en fraudes al adquirir una
propiedad, por eso la Comisión
de Desarrollo Urbano no ha
autorizado la creación de
nuevos fraccionamientos, ni
urbanizaciones que carezcan de
las factibilidades.
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Desde Cabildo se
protege de fraudes a
las familias 

DURANGO, DGO.
En apoyo a comerciantes y

empresarios duranguenses,
durante todo el 2023 se otorgará
el 15 por ciento de descuento en
el pago de refrendos de
constancias de inscripción en el
SDARE, informó Toño Ochoa

“Vamos con todo para apoyar al

sector empresarial y comercial de
la capital para una mayor
reactivación económica, que
conserve y genere más empleos
para los duranguenses”, expresó.

Agregó que este descuento será
aplicable en el Sistema
Duranguense de Apertura Rápida
de Empresas (SDARE) durante
todo 2023 en apoyo al sector

formal, comercial y empresarial.
Valeria Gutiérrez Velasco,

directora municipal de Fomento
Económico, manifestó que de esta
manera se fortalece a los
negocios locales para afianzar su
crecimiento y con ello creen más
empleos y conserven los
existentes.

Descuentos fortalecen la
economía duranguense



SANTA MARÍA DEL ORO, DGO.
El gobierno del estado que

encabeza Esteban Villegas, sigue
dando pasos firmes en la
construcción del Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028 y en esta
ocasión, los duranguenses de los
municipios de la zona norte
tuvieron la oportunidad de
entregar sus ideas y propuestas
en el “Tercer Foro Regional de
Consulta Ciudadana”, las cuales
marcarán el rumbo del futuro
inmediato de la entidad.

Lo anterior fue dado a conocer
por la titular de la Secretaría de
Bienestar, Rocío Rebollo
Mendoza, al detallar que este foro
de Consulta Ciudadana realizado
en Santa María del Oro, sumó a
los municipios de la zona norte
del estado como Guanaceví, Indé,
Hidalgo, Ocampo y San Bernardo,
donde las y los  duranguenses
pudieron expresar sus propuestas
e inquietudes, en temas de salud,

educación, desarrollo social,
empleo, seguridad, medio
ambiente e infraestructura. 

En este tercer Foro, que se suma
a los ya efectuados en Gómez
Palacio y Santiago Papasquiaro, se
establecieron seis mesas de
trabajo; cada una fungió como
receptora de propuestas en torno
a los seis ejes rectores que buscan
la construcción del Plan Estatal de
Desarrollo.

Estos espacios de consulta,
tienen como objetivo que todos
los duranguenses formen parte
de la construcción del Durango
que deseamos y necesitamos, dijo
la Secretaría al destacar que el
gobernador Esteban, está
convencido que la vía para
consolidar un Durango con más
oportunidades, sólo será posible
con la participación de todos los
sectores de la sociedad, en
espacios donde todos puedan
opinar, sumando ideas,
propuestas y posibles soluciones

en torno a las problemáticas que
se enfrentan.

Los foros regionales son
coordinados por el Comité de
Planeación de Desarrollo
(COPLADE) y se estipuló que en
las próximas semanas se estarán

realizando tres foros más en
municipios estratégicos y se
prevé concluir en Durango
capital.

A esta consulta ciudadana en
Santa María del Oro, asistieron los
titulares de la Secretaría de Salud,

Irasema Kondo, el director de DIF
Estatal, Eduardo Díaz Juárez y la
secretaria de Recursos Naturales
y Medios Ambiente, Claudia
Hernández Espino, además de los
alcaldes de los municipios de esta
región.
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Con ideas y propuestas de municipios
del norte, se planea rumbo del estado



DURANGO, DGO
Tras reunirse con el titular del Instituto

Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé
Robledo y su equipo de trabajo, el

gobernador de Durango, Esteban Villegas
Villarreal acordó trabajar de la mano del
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador para mejorar la
infraestructura hospitalaria en la entidad,

a fin que las familias reciban atención de
calidad y calidez en los servicios de salud,
por lo que adelantó que vienen en los
próximos días, buenas noticias para los
duranguenses en esta materia.
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Vienen buenas noticias para la salud de los duranguenses: Esteban

DURANGO, DGO. 
A pocos días de haber concluido el 2022

de forma atropellada y a meses de que
termine el mandato del presidente de
México, el diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda, consideró que el 2023 no inició con
los mejores augurios para el país y los
mexicanos.

“Hemos venido dando cuenta de sucesos
que lamentamos y que desde el Congreso
del Estado no podemos ser omisos y dejar
de señalarlos, para que con actitud crítica
podamos enfrentar el final de sexenio y
blindar al estado de los males y tragedias
de las malas decisiones de la llamada
Cuarta Transformación”, precisó durante
la sesión de la Comisión Permanente.

Al respecto, destacó el incremento en los
casos de Covid, una inflación que termina
en 7.82 por ciento, la cual es la mayor que
se registra en los últimos 22 años de la

historia del país, el aumento de la Unidad
de Medida y Actualización (UMA), que
altera todas las variables de los impuestos,
sanciones y contribuciones de los
mexicanos.

“Es lamentable que no se tenga un
horizonte que permita tener un mejor
futuro para todos los mexicanos, ya que
se sigue endeudando al país, cuyo sexenio
no va a concluir ni el Tren Maya, la
refinería y el aeropuerto Santa Lucía con
un funcionamiento óptimo”, destacó a
nombre del Grupo Parlamentario del PRI.

Frente a sus compañeros diputados,
consideró que la detención de Ovidio
Guzmán López, fue un acontecimiento
obligado por los Estados Unidos de
América, al ser   causante de la muerte de
miles de jóvenes por la venta del Fentanilo
que se distribuye en el país; a pesar de
ello, se puso freno a la extradición
solicitada por el vecino país del norte.

Benítez Ojeda no dejó pasar el choque de
trenes de dos vagones del metro de la
Ciudad de México, que dejó un saldo 106
heridos y la muerte de una persona,
mientras la jefa de gobierno hacía
campaña de forma ilegal.

El diputado priista, también citó el
plagio de la tesis e ilegalidades que se han
registrado por la disputa de la presidencia
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, con una presidenta “ilegítima”
que sigue impartiendo justicia teniendo a
la UNAM de por medio de forma
innecesaria.

Sin dejar de lado la compra  de Mexicana
de Aviación por parte del gobierno federal,
para conformar una aerolínea a cargo de
militares; un arbitraje dentro de la política
energética, el caos que se ha registrado
por el tema de la migración y un ambiente
de inseguridad en algunas zonas del país,
como es Culiacán.

Sin expectativas de un mejor año con gobierno de la 4T: LEBO



SÁBADO 14 DE ENERO DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
En el marco del Día Mundial de

la Lucha contra la Depresión, la
regidora de Movimiento
Ciudadano Dra. Martha Palencia,
hizo un llamado a trabajar por un
Durango en Movimiento, que se
mantenga activo y se realicen
obras que representen impactos
importantes en la salud y el
bienestar general de sus
habitantes, tal como se presentó
por parte de la fracción naranja
dentro del proyecto de obra “Tu
Voz en Movimiento”.

La depresión es considerada
como un trastorno emocional que
afecta a más de 300 millones de
personas en el mundo, siendo
estimada como la primera causa
mundial de discapacidad. La
depresión incide notablemente en
las tasas de mortalidad y
morbilidad. Impacta a personas
de todas las edades y de manera
muy significativa a adolescentes
y personas de la tercera edad.

Con la infraestructura pública
mejora la habitabilidad, la
funcionalidad, la conectividad, la
identidad y la resiliencia de la
comunidad local. Por ejemplo, la
infraestructura verde (parques,
jardines y corredores) tiene
impactos positivos en la salud
mental de los habitantes de una
ciudad, de ahí la importancia de
mantener abiertas y en buenas
condiciones los espacios
deportivos con los que cuenta el
municipio, declaró la regidora
Palencia Núñez.

Dentro del plan de obra
presentado por la fracción de
Movimiento Ciudadano, que
representa la voz de cientos de
duranguenses, contemplan
estructurar un plan de obra
municipal con base en criterios de
Seguridad y Bienestar que puede
tener varios beneficios: puede
ayudar a garantizar la seguridad
de las personas que viven y
trabajan en la comunidad, así
como de aquellas que visitan el
área. Mejora la accesibilidad a
servicios de salud para toda la

población. Contribuye a la
prevención de enfermedades y a
la promoción de estilos de vida
saludables. Aumenta la seguridad
en la ciudad y reduce el riesgo de

accidentes en la vía pública.
Promueve la creación de espacios
verdes y áreas de recreación para
la comunidad.

“Es hora de pensar no sólo en

acciones para prevenir el suicidio,
tenemos que comenzar en
prevenir trastornos emocionales
como la depresión, y esto lo
podemos hacer si trabajamos en

acciones y obras donde la
activación y el deporte juegan un
papel principal en todas y todos
los ciudadanos”, enfatizó la
doctora Martha Palencia.

Un Durango en Movimiento para prevenir la depresión: Martha Palencia



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Congreso del Estado arrastra

432 iniciativas en rezago. De esas,
31 son sobre nuevas leyes, expuso
el diputado Luis Enrique Benítez
Ojeda, quien sentenció la
necesidad de trabajar en
comisiones para legislar a partir
del 15 de febrero cuando inicia el
próximo período de sesiones.

Mencionó que de que las
iniciativas pendientes de
dictaminar, la mayoría han sido
promovidas por el PRI, tal es el
caso de la Ley de Planeación, Ley
de Fiscalización Superior y
Rendición de Cuentas, Ley de
Obras Públicas, Ley de Fomento y
Cultura de Paz, Ley para el
Desarrollo y la Inclusión de las
Personas con Discapacidad, Ley
de los Derechos de las Jefas de
Familia, Ley del Registro de
Deudores Alimentarios, Ley del
Registro Público de Agresores
Sexuales, Ley de los Derechos de
las Personas Usuarias de
Animales de Asistencia y la Ley de
Voluntad Anticipada.

La fracción parlamentaria de
Acción Nacional ha presentado la
Ley de Fomento a la Lectura y

Creación Literaria, Ley del
Servicio Civil de Carrera, Ley de
Movilidad Sustentable, Ley para
el Fomento del Uso de la Bicicleta,
Ley para el Aprovechamiento de
Alimentos y su Donación
Altruista

Morena ha presentado Ley de
Movilidad y Seguridad Vial, Ley
de Protección y Derechos del

Ciclista, Ley para la Protección a
las Mujeres Jefas de Familia, Ley
de Paternidad Responsable, Ley
en Materia de Desaparición de
Personas, Ley del Primer Empleo,
Ley de Prestación de Servicios
Inmobiliarios, Ley de Educación
Digital, Ley que crea la Escuela
para Padres, Madres o quienes
ejerzan la Tutela, Guarda o

Custodia, Ley para la Atención
Integral del Cáncer de Mama, Ley
de Remuneraciones de los
Servidores Públicos, Ley de
Austeridad, Ley de Transparencia
de la Contratación Pública, Ley
del Fondo para el Desarrollo
Municipal 

Además, entre sus pendientes
m51 algunas iniciativas enviadas

por el Ejecutivo como la Ley del
Instituto de Atención y Protección
al Migrante y sus Familias que
data de la pasada administración.

"Las y los diputados del PRI
estamos analizando su viabilidad
para aprobar las que sean
prioritarias y legislar para ti y
fortalecer el Estado de Derecho",
indicó legislador.
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432 iniciativas pendientes en el Congreso

Apoyo para obras y eventos culturales a Facultad de Psicología
DURANGO, DGO.
Tras sostener un encuentro con

directivos y catedráticos de la
Facultad de Psicología y Terapia
de la Comunicación Humana,
encabezados por la directora Elda
Raquel Vázquez Ríos, con motivo
de inicio de año, el rector de la
Universidad Juárez, Rubén Solís
Ríos, compartió las dificultades
económicas que enfrentó durante
2022, sobre todo al cierre de año
para cubrir las prestaciones y
aguinaldo de la comunidad
universitaria, lo cual resolvió
satisfactoriamente con el
respaldo del gobernador del
estado, “como buen universitario
que es” y el apoyo de funcionarios
de la Secretaría de Educación
Pública del gobierno federal. 

De la misma manera, agregó
que en los cuatro años de la
actual Administración Central se
ha cimentado una buena relación
con las autoridades centrales de
la Secretaría de Educación
Pública, particularmente con el
subsecretario general de
Educación Superior, Luciano
Concheiro Bórquez y otros altos

funcionarios que también
tuvieron la disponibilidad de
apoyar mucho a la Universidad, lo
cual permitió tener un buen final
en el cumplimiento de los
compromisos con los
universitarios. 

El guía universitario expresó, en
otro orden de ideas, su
reconocimiento al trabajo
académico que se hace en las
diferentes unidades académicas,
“pero nos interesa mucho la
estabilidad de la Universidad, de
manera significativa la financiera,
porque sin dinero y sin pago
definitivamente no se puede
trabajar”, aceptó.

Solís Ríos se dijo consciente de
que a su administración solo le
quedan dos años de gestión al
frente de la Rectoría, por lo que la
idea es dejar la Universidad lo
más sana posible en el aspecto
económico, esto aunado a la
exigencia de las autoridades
educativas centrales de la SEP
referente al incremento de la
matrícula con el mismo recurso
que se tiene, para lo cual,
pasando la revisión contractual se

realizará una serie de reuniones
con los directores de escuelas y
facultades con ese fin, “no es fácil,
pero algo se tiene que hacer”,
aseguró.

También dejó entrever la
posibilidad de construir el edificio
de estudios de posgrado, ya se
solicitaron recursos al Fondo de
Aportaciones Múltiples (FAM) y se
está en espera de ellos; en lo
referente a un arco detector, dijo
que es viable y que sí se puede
comprar, pensando en la
seguridad de la comunidad de esa
unidad académica. Además,
ofreció su apoyo para los eventos
culturales y obras necesarias para
la facultad.

Por su parte, la directora del
plantel universitario, Elda Raquel
Vázquez Ríos, respaldada por su
equipo de trabajo compartió con
el rector logros obtenidos durante
el año anterior, planes y
proyectos académicos a
desarrollar en el transcurso del
primer semestre de 2023,
empezando con la tradicional
evaluación del semestre anterior,
previo a los informes que cada

uno de los coordinadores entregó,
de acuerdo con la cartera que le
corresponde atender.

Posteriormente, dijo, se hizo un
análisis sobre el avance del Plan
de Desarrollo de la unidad
académica, alineado, obviamente,
al Plan de Desarrollo Institucional
2018-2024, donde se tienen
buenos avances en el
cumplimiento de las expectativas
en logros académicos.

Asimismo, detalló que dados los
buenos resultados y frutos que
dejó en noviembre pasado la
participación de José Miguel
Luna, un conferencista sordo de
nacimiento, se hará lo posible
para que de nuevo venga a la
Facultad, por lo que se plantea
hacer un evento masivo en el que
participe la comunidad
universitaria. Esto, desde luego,
con el visto bueno del rector Solís
Ríos.

Dijo que el 18 de este mes estará
en esta ciudad Juan Grapain,
presidente del Consejo Nacional
para la Enseñanza e Investigación
de la Psicología (CNEIP), con la
finalidad de capacitarla y

prepararla para que en los
próximos meses asuma la
titularidad de la Secretaría de
Finanzas y Administración de ese
organismo.

Esto, sin duda, será un gran
logro para la Universidad Juárez,
ya que, obviamente, para aceptar
el reto de entrar al comité
directivo nacional “tuve el
respaldo y la confianza del rector
Rubén Solís Ríos, porque, aunque
se trata de un cargo honorífico,
implica desarrollar un trabajo
extraordinario al que ya tengo
como directora de la Facultad”,
concluyó. 
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DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas

continúa con las jornadas de
empleo con valor en todo el
estado; ahora se hará presente en
La Laguna con más de 150
vacantes en siete empresas con
trabajos dignos y buenos salarios.

Así lo dio a conocer la titular de
la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social (STyPS), Cindy
González Murillo, al informar que
será este próximo lunes 16 de
enero a  partir de las 09:00 horas
en las instalaciones del Servicio
Nacional de Empleo en el
municipio de Gómez Palacio, se
ofrecerán más de 150
oportunidades laborales en esta
cuarta Jornada de Empleo con
Valor.

Las empresas ofrecerán espacios
en áreas de tecnología y de
servicios, así como de soldador,
líder de calidad, operadores de
transporte de carga, psicólogos,
técnicos en mantenimiento,

operativos industriales; el
promedio salarial será de ocho
mil a 15 mil pesos mensuales y
prestaciones por encima de las
que marca la Ley Federal del
Trabajo. 

“El objetivo de estas jornadas es
ofrecer trabajos dignos en salario
y prestaciones laborales”, expresó
al mencionar que los municipios
de San Juan del Río, Coneto de
Comonfort, la capital del estado y
Gómez Palacio ya se ven
beneficiados con esta dinámica.

La funcionaria estatal, agregó
que estas acciones para fomentar
el empleo, llegarán a todas las
regiones del estado, priorizando
la formalidad laboral y beneficios
para las duranguenses que
habitan en cada municipio.

“La vinculación laboral segura y
digna es prioridad, la gente del
estado, merece oportunidades de
trabajo que satisfagan las
necesidades de un hogar, por ello
caminaremos con el sector

empresarial, para incentivar este
tipo de acciones a favor de cada

trabajador y su familia, como lo
ha demandado el gobernador

Esteban Villegas”, finalizó
González Murillo.

Llegan Jornadas de Empleo con Valor a La Laguna 

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
En el marco del Día Mundial de

la Depresión, las autoridades de
salud mental alertaron que esta
enfermedad, que no es privativa
de los adultos, sino que también
afecta a menores, se puede evitar
el suicidio si se trate a tiempo.

Así lo manifestó la directora del
Instituto de Salud Mental en
Estado, Soledad Ruiz Canaán y
anotó que la depresión es una
enfermedad que se presenta en
todas las etapas de la vida del ser
humano y es importante recordar
que los síntomas son: tristeza
permanente y constante, falta de
energía, trastornos de sueño, ya
sea insomnio o hipersomnia,
querer estar dormido todo el
tiempo, falta de apetito o
aumento de él, falta de
concentración en el adulto,
miedo, inseguridad y
desproporción de un problema
donde el paciente dimensiona del
tamaño de un edificio un
problema pequeño, existen
también desesperanza, sensación
de baja autoestima, rechazo,
aislamiento y trastornos de

ansiedad.
Esto muchas veces puede llevar

a ideas suicidas, por ello es que
tantas veces se ha dicho que el
suicidio es evitable si se detecta y
se busca ayuda a tiempo, señaló
Ruiz Canaán.

Por su parte, el psiquiatra y
subdirector de Normatividad y
Atención de Salud Mental,

Roberto Cárdenas Arreola,
subrayó que esta enfermedad
también afecta a niños y
adolescentes, por lo que es
importante detectar algunos
síntomas que pueden ser la
tristeza constante, pueden
presentar síntomas físicos como
dolor de cabeza, dolor de
estómago, entre otros. 

Recomendó que, en caso de
detectar síntomas o señales, lo
ideal es acudir con profesionales
y salvar la vida y las emociones de
sus hijos o cercanos.

La depresión en términos
generales impactará el desarrollo
de los menores, su convivencia
familiar, su avance académico y
demás; pueden presentar mayor

riesgo de tener otros problemas
en la vida, como embarazos
adolescentes, pensamientos de
suicidio o conductas de riesgo.

Finalmente, Cárdenas invitó a
que se acerquen a los
profesionales de la salud y al
Instituto de Salud Mental del
estado de Durango para cualquier
información.

Depresión, fantasma que
persigue a chicos y grandes 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Mario Salazar Madera,
presidente estatal del Partido
Acción Nacional (PAN), apuntó
que aún es muy temprano para
definir quien pudiera ser
candidato en la próxima elección
federal.

Esto ante la pregunta insistente
de los medios de comunicación
sobre la posibilidad de que el
exgobernador, José Aispuro Torres
pueda acceder a una candidatura
a una legislatura federal.

Es demasiado rápido para

calificar cuáles personajes
pudieran encabezar las
candidaturas para este 2024.

Aseguró que hay mujeres y
hombres valiosos en Acción
Nacional, sin embargo, es
necesario esperar la definición de
los géneros para saber quién se
puede perfilar.

Se requiere analizar la
rentabilidad de los posibles
candidatos y que garanticen el
triunfo, por lo que resulta muy
pronto mencionar a cualquier
persona.

Dijo que la intención de la
alianza Va por Durango, es
mantenerse a nivel local.

En este sentido, agregó que ya
se anunció que a nivel nacional
que se mantendrá la alianza para
la presidencia de la República y
para la jefatura de la Ciudad de
México.

Para 2023 se mantendrá para las
gubernaturas de Coahuila y
Ciudad de México, será el Partido
Revolucionario Institucional (PRI)
quien dirija los procesos,
mientras que Acción Nacional y
de la Revolución Democrática,
harán lo propio para el proceso
federal.

Consideró que esto da claridad
y certeza a los partidos políticos,
concluyó.
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DURANGO, DGO.

La Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM), ha llevado a
cabo el 23 Encuentro de
Vicarios de Pastoral, en la
Ciudad de México, en el cual fue
partícipe el presbítero César
Astorga Guerra, vicario de
Pastoral de esta Arquidiócesis
de Durango. Durante el
encuentro se estuvieron

revisando diferentes puntos
importantes, como las Rutas
pastorales globales, la
Asamblea Eclesial CEM en su
segundo Encuentro Eclesial,
lecturas del Plan Global de
Pastoral, objetivos del trienio y
ejes transversales, entre otros
más. Se tuvo la presencia y
participación principal de
Mons. Rogelio Cabrera,
presidente de la CEM. Un

vicario de Pastoral es quien se
esfuerza por obtener una
permanente formación integral,
humana, teológica y pastoral,
además, permanece abierto a la
ciencia y la cultura actuales,
descubriendo en ellas las
“semillas del Verbo”. Y
discerniendo la voluntad de
Dios en medio de la realidad
sociocultural y eclesial. Oremos
por todos ellos. 

Encuentro de vicarios de pastoral

DURANGO, DGO.
El Consejo Estatal Ciudadano

reinició sus actividades y la
primera reunión mensual fue
encabezada por Hector Vela
Valenzuela, secretario general
de Gobierno, que acudió con la
representación del gobernador
Esteban Alejandro Villegas
Villarreal. Fue allí donde se
tomó protesta a Jorge Clemente
Mojica Vargas como presidente;
asi como al rector de la
Universidad Juárez, Rubén Solís
Ríos, junto con Martín Soriano
Sariñana, rector de la
Universidad Autónoma de
Durango, como vicepresidentes. 

De igual manera, se
entregaron nombramientos a
los miembros del Consejo
Estatal Ciudadano, “un ente de
observación, consulta y
propuesta, vertebrador de la
sociedad e interlocutor con las
autoridades”, según lo describió
Mojica Vargas, quien añadió
que ninguna institución por sí
sola puede resolver el dilema de
las distintas cuestiones de
seguridad, educación, salud,
infraestructura y servicios, sin
la corresponsabilidad de la
comunidad.

Entre los miembros del
consejo que representan el
trabajo de la Universidad
Juárez, además del rector Rubén
Solís Ríos, está Vélia Chairez
Nevárez, catedrática de la
máxima casa de estudios;
además de Isaac
Cisneros Meraz, presidente de la
Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango
(FEUD). El rector, como líder
universitario, asumió ahí un
compromiso de trabajo hacia la
ciudadanía, además de ofrecer a
la UJED como próxima sede
para la reunión del organismo
ciudadano.

Mojica Vargas explicó durante
la reunión que el Consejo
Estatal Ciudadano tiene una
participación fundamental en
aspectos de seguridad pública,
y es un órgano consultivo
integrado por ciudadanos
representantes de instituciones
educativas, organizaciones
sociales, iglesias, jóvenes,
empresarios, representantes de
la cultura, el deporte, entre
otros, con el objeto de impulsar
la participación de la
comunidad en la resolución de
problemáticas colectivas, sobre
todo en acciones de prevención.

Universitarios forman
parte del Consejo
Estatal Ciudadano

PAN, sin definir
posibles candidatos
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ubaldo Salazar, director de

Inspección Municipal, informó que
se logró el retiró de los 20 artesanos
del jardín Hidalgo que estuvieron
instalados durante seis meses sin el
permiso correspondiente.

Destacó que se dialogó con la líder
Claudia Martínez y se acordó el
retiró, una vez que se les dio un
permiso verbal por unos días, sin
embargo, seguían comercializando
sus productos. 

Indicó que se recibieron varias
quejas de parte de los vecinos, ya
que los puestos impedían la vista
de este jardín.

Dijo que este retiro se hizo
respetando las instrucciones del
alcalde de mantener una casa
limpia y ordenada.

Destacó que gracias a que se
sostuvo el diálogo no fue necesario
levantar ningún acta o el uso de la

fuerza pública.
Explicó que en caso de que los

artesanos quieran instalarse en
otro lugar deberán de tramitar el
permiso correspondiente a través

de la Comisión de Actividades
Económicas.

Apuntó que se busca que las
plazas estén desocupadas el mayor
tiempo posible, pero si en algún

momento la solicitud es viable se
otorga este permiso.

Por otra parte, el funcionario
municipal apuntó que se está
desarrollando un operativo para

revisar el espacio que están
ocupando los comercios del
mercado Gómez Palacio y a quien
lo excede se les exhortó a respetar
lo acordado.

Artesanos se retiran del jardín Hidalgo

Bajan matrícula escuelas del centro
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Debido al fenómeno demográfico se ha

visto una disminución de la población en
las escuelas ubicadas en el centro de las
ciudades, ya que estas se han convertido
en zonas comerciales y las familias han
migrado a otras áreas, indicó, el
subsecretario de Servicios Educativos en el
estado, Rolando Cruz García.

Al contrario de las que se encuentran en
los fraccionamientos ubicados en las
afueras de la mancha urbana, esto se debió
a fenómenos socio-demográficos.

Son las escuelas de nivel básico las que se
han visto afectadas, por lo que la Secretaría
de Educación en el Estado (SEED) revisa de
manera semestral el número de alumnos,
con el objetivo de saber a dónde y por qué
los menores cambian de escuela.

Dijo que un ejemplo claro de ello es la
primaria 13, ubicada en el centro de la
ciudad, institución que a inicio de ciclo
escolar contaba con 81 alumnos y a la

fecha cerca de 77 acuden a clase, “esa
matrícula no se recupera, va a la baja”.

El ordenamiento es claro, ya que existen
grupos con cinco alumnos y es complicado
mantener la plantilla laboral desde director
hasta intendentes, ante ello el proceso
marca reincorporar a los menores a
escuelas cercanas, que en este caso hay tres
en un radio de cinco manzanas.

“Los padres se inquietan, piensan que se
va cerrar la escuela, pero el servicio
educativo está asegurado para todos los
menores, ningún niño sin atención
educativa, se canalizan a donde mejor será
su desarrollo”, explicó.

Son las instituciones de educación básica
ubicadas en los centros de las ciudades
como Durango, Gómez Pació y Santiago
Papasquiaro, las que van a la baja.

"Se están quedando solas, es una
situación socio-demográfica, pero los
padres de familia deben estar seguros que
se reubica a los alumnos y se asegura el
servicio”, concluyó.

Se involucra a todos los subsistemas en el proyecto Durango 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Educación Media Superior y

Superior, Francisco Ibarra Guel, informó que se
busca que todos los subsistemas se enfoquen al
Proyecto Durango 2023-2028 y lograr ubicar a la
entidad entre las mejores del país. Este programa
está en concordancia con el Proyecto Estatal de
Desarrollo del gobernador, Esteban Villegas, por lo
que se busca que todos los sectores estén alineados,
definiendo indicadores y estrategias muy
específicas que permitan que Durango se coloque
en los primeros cinco lugares en calidad educativa.

Además, se busca que esto permita que los
jóvenes se incorporen de manera más rápida al
mercado laboral. Esto se está haciendo entre todas
y entre todos, por ello se están llevando varias
reuniones para socializar y compartir toda esta
información. De ahí se partirá para desarrollar un
foro en el que se definirá el Programa Durango, por
lo que es necesario que todos los subsistemas
caminen en un solo sentido.

Se quiere avanzar en forma ordenada y para ello
se requiere de planeación e involucrar a todos
padres de familia, alumnos, maestros y directivos,
concluyó.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, tomó parte de la
reunión de seguridad celebrada
en las instalaciones de la
Vicefiscalía en la Laguna de
Durango, en la que destacó la
baja en la incidencia de delitos
que se registra en Gómez Palacio. 

Acompañada del titular de la
Dirección de Seguridad y

Protección Ciudadana, Iván
Torres, y del secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes, y
en entrevista con diversos medios
de comunicación, la Alcaldesa
manifestó: "parece ser que
andamos muy bien", cediendo a
su comandante de Policía la voz
para que diera a conocer
importantes avances derivados
del análisis de las cifras y
comparativos. 

En refiero de lo anterior z el

Secretario del Ayuntamiento
apuntó que en promedio se tiene
una reducción superior al 21 por
ciento en hechos delictivos, lo
que secundó la Presidenta
Municipal al señalar que es
mucha la diferencia respecto a lo
que se registraba en la anterior
Administración.

En este contexto, el director de
Seguridad Pública llamo la
atención sobre los avances que se
tienen en la conformación de

Comités Ciudadanos de
Seguridad, que a la fecha ya
suman 18 formalmente
establecidos con más de 1,100
personas participando de manera
comprometida y responsable
para desalentar la actividad
delictiva.

Otro aspecto que el Director de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana puso de relieve fue el
niño registro de delitos de alto
impacto en el campo, en agravio

de productores ganaderos y
agroempresarios.

Para concluir este encuentro con
reporteros en el marco de la
reunión de análisis de seguridad,
la Alcaldesa dijo que muy pronto
estará entregando más unidades
para vigilancia, en este caso
unidades especiales, que se
sumarán al parque vehicular
recibido en los últimos cuatro
meses, el cual ya triplica el
recibido.

"Parece ser que andamos muy bien": alcaldesa,
en análisis sobre incidencia delictiva

El campo lerdense también requiere atención, está en ruinas: FLM
Por Alejandra Alvarado
Fernández
LERDO, DGO. 

El campo lerdense enfrenta un
rezago histórico en obra pública.
Son muchas las necesidades y
demandas de la población, que se
estima en alrededor de 150,000
habitantes, en donde  más del
20% de ellos, residen en la zona
rural.

Si en la parte urbana del
municipio son  notorias las
carencias en infraestructura y
servicios públicos, el campo de
plano está sumido en el
abandono y padece graves
deficiencias de todo tipo, por lo
que es urgente incluirlo en los
proyectos prioritarios para el
2023, y en el plan de desarrollo de
la presente
administración  municipal los
próximos dos años, buscando la
cobertura de los niveles de
gobierno estatal y federal.

La regidora del ayuntamiento
lerdense, Flora Leal Méndez dijo
además, que si bien es

importante atender rubros
estratégicos para el área urbana,
como la pavimentación, el agua
potable, la seguridad pública,
entre otros, el medio rural debe
ser tomado en cuenta porque en
él habita más de una quinta parte
de los habitantes, y hay una
deuda desde hace muchos
trienios, de parte de gobiernos
que se comprometieron a darle
atención y respeto, promesas que
hasta la fecha no se han cumplido
a cabalidad, pues pasan los años
y las comunidades del campo
siguen igual o peor.

Uno de los muchos pendientes
es el arreglo de calles, que cada
vez que llueve se convierten en
lodazales por los que no se puede
transitar en auto o a pie.

"Siempre se les ha prometido
que se pavimentará los accesos
principales de los ejidos, pero a
muy pocos se les ha cumplido, y
por ello tenemos confianza en la
administración en la cual nos
convertimos como
coadyuvantes".

Es indispensable que se haga
realidad esa añeja demanda y

además se arregle el resto de sus
calles, con emparejamiento,
relleno y compactación por lo
menos con caliche.

En esta tarea se puede
involucrar a SECOPE Laguna, para
que en coordinación con la
dirección municipal de Obras
Públicas atiendan esta situación,
subrayó.

Aunque retiradas de la cabecera
y lejos de los reflectores urbanos,
la zona rural comparte muchos

de los rezagos y necesidades de la
ciudad, y merece ser tratada de
forma equitativa y se le compense
para reducir las desigualdades
que vive, pues se encuentra
olvidada, sufre un atraso mucho
mayor y no debe continuar así,
expuso Leal Méndez.

"Como regidora del Morena,
representa al campo, mi
compromiso es firme con los
habitantes del medio rural,
defenderé con energía que se les

atienda de manera eficaz y
oportuna, y que en todo
momento se les trate como
ciudadanos de primera, con
sensibilidad social y sentido
humano, pues lo merecen y
tienen los mismos derechos que
todos los lerdenses", concluyó la
regidora morenista.

Confía la regidora Flora Leal, que
en esta administración se dé
cumplimiento al campo en
servicios públicos y obra.

Agradece Lety Herrera apoyo del Coronel Juventino Rojas 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La presidenta municipal de

Gómez Palacio, Leticia Herrera Ale,
agradeció el apoyo recibido por
parte del Coronel de Infantería
Diplomado de Estado Mayor,
Juventino Rojas Popoca, al frente
del 72 Batallón de Infantería y su
participación en la protección y
seguridad de la ciudadanía en
general.

Lo anterior se dio durante la
Reunión de Seguridad “Reporte

Mesa de Análisis” donde se contó
con la presencia de la Presidenta
Leticia Herrera Ale, del Secretario
del Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís y de las diferentes
corporaciones de los tres niveles
de gobierno, quienes expresaron
también su agradecimiento al
Coronel Rojas Popoca por su gran
labor y permanente
disponibilidad a la hora de
salvaguardar la integridad física
de la población.

Por su parte, el Secretario del
Ayuntamiento agregó que
siempre se ha comentando en la
mesa de reuniones que, por
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera, las puertas de la
Presidencia Municipal estarán
siempre abiertas para cualquier
cosa que se pudiera presentar y
brindar el apoyo que se pudiera
solicitar.

“Dentro de los programas que
había propuesto el Coronel, que

muy amablemente se despide hoy
de nosotros, se tiene un evento de
proximidad social donde estará
contando con el apoyo del 72
Batallón de Infantería, el cual se
convertiría en el último acto
protocolario del Coronel, el evento
se llama Brigada con Estrella y
tendrá su arranque este próximo
lunes”, apuntó Vicente Reyes.

Por su paete, Ivan Torres Chávez,
titular de Seguridad Pública en
Gómez Palacio, dijo que está muy

agradecido por las facilidades y
asesorías recibidas por parte del
Comandante Rojas Popoca para
recibir el armamento asignado
para su corporación, “siempre
tuvimos la mejor orientación por
su parte y de todo su personal, le
deseamos el mejor de los éxitos a
nombre de la Policía Municipal de
Gómez Palacio, comentarle
también que en mi tiene a un
amigo y tiene una tropa que está
a su disposición”.
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*Recuerda SSD a
duranguenses
cumplir con
medidas
sanitarias en
Macrocentro
*“El CCH ha
dejado huella en
la UJED con 50
años de historia”,
Rubén Solís Ríos.

*Urge atención a depresión: Gaby
Hernández
*El Alcalde capitalino Toño Ochoa
*Por lo regular los políticos y
funcionarios son ingratos
*Nos escriben
*La Frase
*La Preguntilla

Con el objetivo de cuidar la salud de los

duranguenses y evitar la propagación de
enfermedades respiratorias, se exhorta a
los ciudadanos a continuar con el uso del
cubrebocas y cumplir con las medidas
sanitarias durante el proceso de pago de
Refrendo y Replaqueo en los centros de las
recaudaciones de rentas, señaló la titular
de la Secretaría de Salud, Irasema Kondo
Padilla.

Xxxxx
La comunidad del Colegio de Ciencias y

Humanidades (CCH) de la Universidad
Juárez, encabezada por su director,
Humberto Castro Montenegro, visitó al
rector Rubén Solís Ríos para reiterar su
compromiso con la máxima casa de
estudios en este año que comienza.
Agradecieron por el apoyo recibido
durante el 2022, pues es una realidad el
Centro de Atención a la Comunidad, que
entrará en funciones en las próximas

semanas.
Xxxxx
Es importante combatir la depresión al

ser enfermedad que afecta principalmente
a las niñas, niños, adolescentes y adultos
mayores, ya que de no ser atendida
oportunamente puede consumarse en un
suicidio,  consideró la diputada Gaby
Hernández López durante la sesión de la
Comisión Permanente.

“La depresión es una enfermedad
frecuente que puede convertirse en un
problema de salud serio, especialmente
cuando es de larga duración y su
intensidad llega a ser de moderada a
grave. Esta puede causar un gran
sufrimiento y alterar las actividades
laborales, escolares y familiares”, precisó
la legisladora.

Xxxxx
El alcalde capitalino, José Antonio Ochoa

Rodríguez, al ser cuestionado sobre las
aspiraciones del exgobernador José Rosas
Aispuro Torres de convertirse en Senador
de la República, consideró que hay
tiempos para todo por lo que se negó a dar

una postura al respecto.
Apuntó que está concentrado en su labor

como alcalde por lo que dijo no tener
algún comentario al respecto.

xxxxx
Por lo regular los políticos y funcionarios

son ingratos, reclaman las críticas porque
tienen la epidermis muy delicada, pero
tampoco dan las gracias cuando se
difunden sus labores.

Xxxxx
Nos escriben: Feliz Año, y que Dios le de

salud para que siga escribiendo y
disfrutando su columna. Joaquín Hidrogo
Monreal. Taxista base “Jaime Meraz,
Gómez Palacio, Durango.

Xxxxx
La frase de Polvaderas: El que la sigue, la

persigue y gana si no se tropieza.
Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Amor por
interés no dura porque no lo es”?

Comentarios e
información: pascual_alvarado@yahoo.co
m.mx

Atendidos casi 2 mil 500 gomezpalatinos por enfermedades respiratorias 
GÓMEZ PALACIO, DGO. 

El titular de Salud Municipal en
Gómez Palacio, José Antonio
Adame León, dio a conocer que
durante el mes de diciembre se
logró atender a 2 mil 480
pacientes afectados por los
cambios climáticos tan drásticos
que se registraron en la región.

En ese sentido, comentó que
esto fue posible gracias a las
intervención y gestiones de la
presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, logrando obtener y
mantener un inventario de
medicamentos debidamente
variado para atención a diversas
enfermedades estacionales y
comunes.

"Gracias al apoyo y gestiones de
nuestra Señora Presidenta hemos
logrado recibir que muchísima
gente, desde el inicio de  su
Administración, pero sobre todo
este mes de diciembre fue el que
mayor concurrencia tuvo, debido
a las bajas temperaturas que se
registraron, no obstante, tuvimos
el medicamento suficiente para
surtir las necesidades de los
pacientes y de igual manera, aún
continuamos con un buen stock
para seguir operando en apego a
las instrucciones de la presidenta
Leticia Herrera Ale", apuntó el
funcionario 

Dentro de las atenciones
brindadas, Adame de León
comentó que todas las áreas
tuvieron su participación, pero

que resaltan las acciones
tocantes a exámenes de
laboratorio.

No obstante a la gran cantidad
de personas atendidas, destacó
que únicamente se tuvo a una
persona con síntomas de covid,
pero que al momento de ser
detectada se le canalizó que la
Secretaria de Salud para su
debida atención y asignación de
medicamentos para su combate.

Finalmente, exhortó a la
ciudadanía a continuar con el
plan de contingencia contra el
covid, emitido a lo largo de estos
último tres años, tratando de
inhibir el contagio en el
municipio, velando siempre por
el bienestar de niños y adultos
mayores.



Redacción
DURANGO, DGO.

En la calle Manuel Lerdo de
Tejada esquina con Melquiades
Campos, de la colonia Carmen
Carreón, de Lerdo, Dgo., un
varón de 70 años de edad, de
nombre Anastasio, se privó la
vida, al dejar las llaves del gas
abiertas.

El cuerpo del hoy finado fue
localizado por su vecina, en
estado de putrefacción.

Los hechos ocurren la tarde de
este pasado jueves, a las 16:30
horas, cuando Gabriela llamó al
911, ya que en casa de su
vecino se percibía un fuerte
olor a gas, por lo que al lugar

se trasladaron elementos de
Protección Civil de la región,
quienes al tocar y no recibir
respuesta alguna deciden
forzar la puerta trasera
logrando cerrar la llave del
tanque de gas, y al hacer un
recorrido por la casa
encuentran sobre la cama a
una persona del sexo
masculino sin vida en estado
de putrefacción.

De este caso tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien
ordenó el traslado del cuerpo al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
autopsia de ley. De enero a la
fecha suman seis suicidios en
la entidad.

Redacción
DURANGO, DGO.

El jefe de seguridad de Teléfonos
de México (Telmex), solicitó la
presencia de elementos de
Seguridad Pública, para que

detuvieran a Blas, de 60 años, por
el señalamiento del denunciante
de haberlo sorprendido
sustrayendo el cable telefónico,
propiedad de la dependencia
antes mencionada, asegurándole
al momento de su detención
diversos tramos de cable, así

como un par de tijeras y una
navaja.

El presunto ladrón fue detenido
en la calle Ángel Sergio Guerrero
Mier, de la colonia Gobernadores,
luego fue puesto a disposición del
Agente del Ministerio Público,
para que responda por sus actos.

2 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA

Sábado 14 de enero del 2023 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Página 12

Redacción
DURANGO, DGO. 

La noche de este jueves, a las
19:00 horas, ingresó una persona
del sexo masculino sin vida, al
Hospital Regional de Cuencamé,
Dgo. El hoy finado respondía al
nombre de Armando Cárdenas
López, contaba con 70 años de
edad, y tenía su domicilio en la
colonia Magisterial, del municipio
antes mencionado.

Según el reporte de las
autoridades, los hechos ocurren
cuando un amigo de Armado, de
nombre Armando Muñiz, de 43
años de edad, les informó a la
policía, que los hechos ocurren
cuando el ahora occiso compró en
la colonia Hidalgo, de la ciudad de
Durango, un medicamento
desconocido para él, además de
varios botes de cervezas y a la
altura de las curvas conocidas
como las Vizcarra, se sintió mal y

comenzó a vomitar, por lo que de
inmediato lo trasladó a su casa y

de ahí al hospital regional de la
región, lugar al que arribó sin

signos vitales.
Se informó que, la causa de

muerte fue infarto agudo al
miocardio.

Lo sorprende la muerte antes de llegar al hospital

Varón se priva de la vida 

Detenido por robo de cable de Telmex



Redacción
DURANGO, DGO.

Se solicita la colaboración de la
ciudadanía para localizar a Dayan
Yamil Favela Quiñones, de 34
años de edad, está casada y tiene
un hijo de ocho años, su teléfono
celular está fuera de servicio.

Fue vista por última vez el
pasado miércoles 11 de enero, a
las 21:00 horas.

Se informó que conducía un
automóvil Ford Figo en color rojo
y placas de circulación FFV-615-B. 

Salió de la empresa donde
trabaja, en Pilgrim's de Gómez
Palacio rumbo a su vivienda en
Torreón, pero no llegó.

Vestía pantalón de mezclilla,
blusa negra, chamarra negra y
tenis blancos de plataforma.

Cualquier información que
ayude a ubicarla, hay que
comunicarse al 911. 
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Desaparece mujer al salir de
Gómez Palacio a Torreón

Redacción
DURANGO, DGO. 

Una joven mujer solicitó la
presencia de los cuerpos de
seguridad, para que
detuvieran a Andrés Iván, de
23 años de edad, por haberse
introducido al domicilio de la
denunciante, lugar de donde
logró sustraer una plancha
para el cabello y una chamara

en color verde, objetos que le
aseguran al momento de su
detención.

Andrés Iván fue detenido en
las calles Oaxaca entre San
Luis Potosí, de la colonia
Morga, luego fue puesto a
disposición de las autoridades
correspondientes por la
responsabilidad que le resulte
por el delito de robo a casa
habitación.

Capturan a presunto ladrón Encuentran auto con reporte de robo en Sinaloa
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
localizaron abandonado en la
colonia Obrera, de esta ciudad
capital, un vehículo con reporte
de robo.

Se trata de un vehículo marca
Chevrolet, línea Cavalier en

color azul, el cual se encontraba
en estado de abandono y mal
estacionado sobre las calles 5 de
Febrero, entre Dr. Mariano
Herrera y Dr. Rafael Lavista, de
la colonia antes mencionada.

Los agentes procedieron a
solicitar a la cabina de radio del
C5 el apoyo para verificar el
número de serie del automóvil,
teniendo como resultado un
reporte de robo realizado el

pasado 08 de enero en la ciudad
de Guasave, Sinaloa.  

Continuando con los
protocolos, el automóvil fue
trasladado a la pensión de
grúas, para luego ponerlo a
disposición de la Fiscalía
General del Estado de Durango,
donde el agente del Ministerio
Público en turno dará
seguimiento a la carpeta de
investigación.

Redacción
DURANGO, DGO.

Policías municipales
arrestaron a Jovani, de 21 años
de edad, por haber entrado a
una vivienda sin autorización y
sustraer una pantalla plasma en
color negro misma que se le
asegura al momento de su
arresto.

Los hechos ocurren en la calle
SCT entre SARH, del
fraccionamiento FSTSE, luego
fue trasladado a las celdas
municipales, posteriormente
fue canalizado a la Fiscalía
General del Estado de Durango,
para que se proceda conforme a
derecho.

Sorprendido con una pantalla ajena



Agencias
SINALOA 

Se han registrado 463
denuncias por  robo de
auto durante el operativo para
capturar a Ovidio Guzmán, la
mayoría de los despojos
ocurrieron en Culiacán, donde
se realizaron unos 18 bloqueos,
pero las cifras continúan
aumentando. 

Gobierno del Estado publico
este viernes 13 de enero, los
lineamientos para que las
personas afectadas puedan
recibir un apoyo económico de
parte de las autoridades, quien
pagará hasta el 80 por ciento de
valor de la unidad. 

De las 463 denuncias ante la
Fiscalía General del Estado; 303
en Culiacán, 47 en Mazatlán, 18
en Escuinapa, 15 en Guasave, 12
en Navolato, 13 en Ahome, 10
en Concordia, 9 en Elota, y 8 en
Angostura.

Además, se presentaron; 6 en
Mocorito, 6 en San Ignacio, 5 en
Rosario, 4 en Badiraguato, 3 en
El Fuerte, 3 en Salvador
Alvarado y 1 en Choix.

Luego del  operativo para
capturar a Ovidio Guzmán, las
autoridades estatales
reportaron el robo de 250
unidades, de las cuales, 51

habrían sido quemadas, pero
con los días, las cifras fueron
aumentando. 

Por acuerdo de la Comisión
Estatal de Atención Integral a
Victimas, se planeó un
programa de apoyo para las
personas físicas que fueron
afectadas, hasta por la cantidad
de 200 mil pesos. 

La  Fiscalía General del
Estado ha estado entregando
copias certificadas de las
denuncias para entregar a las
autoridades estatales, quienes
se han comprometido a
pagarles por sus pérdidas. 

Además de la copia certificada
de la denuncia, para recibir el
apoyo, la unidad debe haber
estado al corriente con sus
pagos y no tener póliza de
seguro vigente, el programa
estará limitado a un apoyo por
propietario. 

Quienes poseen un seguro
contra robo o pérdida total,
deberán acudir directamente
con su aseguradora.

Las unidades calcinadas en
Culiacán, fueron retiraras por el
Ayuntamiento, y llevadas a la
pensión municipal, donde
fueron marcadas con un
número en la carrocería para
identificarlas.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Ricardo Mejía Berdeja anunció su
renuncia a la subsecretaría de
Seguridad Pública del Gobierno de
México para contender por
la gubernatura de Coahuila con el
Partido del Trabajo (PT) en las
elecciones de este 2023. 

“Hace unos momentos presenté mi
renuncia al cargo de Subsecretario de
Seguridad Pública del @GobiernoMX,
agradeciendo al líder Presidente
@lopezobrador_ la enorme
oportunidad de servir en el gobierno
patriótico e histórico que encabeza.
¡Viva la #4T y Andrés Manuel López
Obrador!”, afirmó en sus redes
sociales.

Mejía Berdeja también agradeció a
la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, por “la oportunidad de
hacer equipo en la pacificación y
combate a la impunidad. Reconozco
su gran capacidad y compromiso y ser
la primera mujer responsable de la
seguridad en la historia del país”,
afirmó.

En su cuenta de Twitter el hasta
ahora subsecretario, agradeció

también a los integrantes del
Gabinete de Seguridad, cuyo trabajo
reconoció públicamente.

Mejía Berdeja afirmó que
concentrará sus esfuerzos en trabajar
por Coahuila, su estado natal, quien
este 2023 elegirá un nuevo
gobernador y a cuya precandidatura
por Morena se había registrado el
morenista.

El exfuncionario publicó su carta de
renuncia que tiene fecha del 12 de
enero y en la que afirma que se retira
con “la satisfacción del deber
cumplido”.

“He decidido separarme de mi cargo
para dedicar todo mi  trabajo a la
causa de la transformación de
Coahuila y a la lucha inclaudicable
para terminar con el Moreirato
corrupto y rapaz que tiene
secuestrado a mi Estado”, explicó.

"Reitero que Cuahuila es un estado
que ha dejado su nombre escrito la
historia nacional y qué has perdido su
liderazgo por la corrupción y la
mediocridad de un grupo de
saqueadores que sea ha enquistado
en el gobierno estatal. Recordemos
que Coahuila con el liderazgo

democrático valiente de Francisco I.
Madero y Venustiano Carranza, inicio
y continúo la tercera transformación
del país, la Revolución Mexicana.

Mejía Berdeja resaltó que
actualmente la Cuarta
Transformación encabezada por
usted, (Presidente Andrés Manuel
López Obrador) que surge de la
necesidad de impulsar un cambio de
régimen para superar un periodo de
corrupción y abusos que
multiplicaron las injusticias y la
desigualdad. 

“La defensa y consolidación de la
Cuarta Transformación, es de todos
los mexicanos, es un movimiento
histórico de voluntades y de
compromisos, de todo aquel que tiene
la esperanza de un México mejor”.

Ricardo Mejía Berdeja, candidato del
PT en Coahuila

En un evento realizado en un
céntrico hotel capitalino,  Mejía
Berdeja recibió el apoyo del dirigente
del PT, Alberto Anaya, del senador
Gonzalo Yañez, y del diputado
Benjamin Robles, entre otros
liderazgos petistas para ser candidato
a la gobernadora de la entidad.
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Van 463 denuncias por
robo de auto luego del
'Culiacanazo'Ricardo Mejía renuncia a

subsecretaría de Seguridad; va con
el PT por gubernatura de Coahuila
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En sus redes sociales la
legisladora Claudia Delgadillo,
quien se autodefine como
Orgullosa tapatía, madre,
abogada con más de 20 años de
carrera política. Diputada Federal
LXV legislatura por la coalición
MORENA, PARTIDO VERDE y PT,
hace frente a los intentos de
Enrique Alfaro por culparla de la
crisis inmobiliaria en la que se ve
involucrado.

En Instagram refiere con
palabras fuertes su postura frente
a este nuevo ataque en su contra
y lo reta a responderle en sus
famosos videos que realiza con
recursos públicos el gobernador
de Jalisco.

“El Gobernador
@enriquealfaror se ha vuelto ya

un mentiroso compulsivo que
cree que la realidad y la historia
se pueden adecuar a sus
caprichos y a su conveniencia.

Efectivamente yo respaldé como
regidora en 2008 un proyecto en
el que se construiría una
primaria, un parque y un museo.

El proyecto aprobado en 2008
no tiene nada que ver con lo que
es ahora después de las
modificaciones que se hicieron
con Alfaro como Alcalde de
Guadalajara, las cuales sirven a
intereses inmobiliarios de su
grupo de amigos y familiares.

Enrique Alfaro como Alcalde en
el 2016 no solo no exigió el
cumplimiento de lo acordado,
sino que les perdonó las
sanciones por incumplimiento y
les perdonó el costo derivado de
la inflación.

El daño patrimonial se dio en el
2016 no en el 2008.

Enrique Alfaro deja de mentir.
Votar un proyecto no es delito

pero negociar causando daño
patrimonial al municipio, sí lo es.

Tus mentiras ya no tienen
límite:

Que Luz Raquel Padilla se
quemó sola.

Que tú no mandaste levantar,
golpear y encerrar a los jóvenes
que protestaban por la muerte de
Giovani López.

Que el caso de la muerte de
Aristóteles ya está resuelto.

Que la Contraloría ya avaló todo
el fraude millonario del programa
A Toda Máquina.

Y ahora quieres echarnos la
culpa del desfalco a Guadalajara
por Iconia.

Te reto gobernador a que grabes

otro video en el que me refutes lo
que aquí te digo. Sé que te costará
trabajo, porque te estoy invitando
a que dejes de mentir y tú y tus
colaboradores solo invierten su
tiempo en tratar de engañar. Pero

sus mentiras y sus robos están
saliendo a la luz.

¡Qué pena que en Jalisco
tengamos un Gobernador
mentiroso, corrupto y represor!”,
escribe en su cuenta de IG.

¡Qué pena que en Jalisco tengamos un Gobernador
mentiroso, corrupto y represor!: Claudia Delgadillo

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Ricardo Monreal, presidente de
la Junta de Coordinación Política,
hizo un llamado a quienes
aspiran a suceder a Andrés
Manuel López Obrador a que se
conduzcan con apego a la
Constitución y a la Ley porque a
nadie conviene adelantar vísperas
e incurrir en promociones o en
campañas anticipadas pues se
descuida la función pública.

“Por eso quienes aspiren a ser
candidatos a la presidencia de la
república tienen que observar la
Constitución y la ley. No es
afortunado adelantar vísperas y
no es afortunado incurrir en
promociones personalizadas y
campañas anticipadas que
vulneren nuestro marco legal”,
afirmó.

En este sentido, Monreal
mencionó que además de que
estas conductas pueden
constituir violaciones
constitucionales se descuida la
función principal: en la política
internacional, en la Ciudad de
México y también en la política
interna que en este momento
exige tiempo completo por el
problema de inseguridad que
atraviesa el país.

Insistió en que es necesario
revisar los planes y programas

implementados para otorgarle a
la ciudadanía tranquilidad, para
protegerla de este cáncer, dijo,
que se ha extendido en el país con
la presencia de la delincuencia
organizada.

Al participar en la inauguración
de la Exposición Fotográfica
Riqueza mexiquense y belleza
chiapaneca”, Monreal Ávila
reconoció que todos deben
respetar la ley por lo que no
conviene distraer su
responsabilidad en campañas
anticipadas y personalizadas
pues se vulnera el principio de
neutralidad y de equidad que se
establece en la Constitución para

la celebración de los comicios.
Recordó que en febrero el

Senado iniciará con el análisis de
la minuta de la Cámara de
Diputados en materia electoral,
respecto al artículo que elimina la
llamada vida eterna.

“Es decir la prohibición de
transferir votos de partidos
grandes a partidos pequeños para
su supervivencia. Este es el único
artículo que habremos de discutir
y si se allana la mayoría del
Senado iniciará la vigencia de
estas seis leyes electorales sin
perjuicio de que puedan
interponerse recursos de
inconformidad o acciones de

carácter constitucional ante la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación por parte de los partidos
políticos”, afirmó.

Monreal afirmó que a partir de
los primeros días de enero están
vigentes dos leyes que si fueron
aprobadas por el Congreso: la ley
general de Comunicación Social y
la ley general de responsabilidad
administrativa, a pesar de que
aún no se sabe si se han
presentado acciones de
inconstitucionalidad ante la
Corte.

Lo que tenemos que hacer todos
los mexicanos, dijo, frente a la
complejidad del proceso que está

por venir a finales de este año, es
actuar con mesura, con
prudencia.

“Todos los partidos y los
aspirantes a suceder a Andrés
Manuel López Obrador deben
actuar con prudencia, con
mesura, actuar con apego estricto
a la Constitución y a la ley. Son
signos y recomendaciones que en
cualquier democracia se tiene que
observar. A final de año habrá ya
candidatos por eso todos
debemos observar la ley y el
estado de derecho, actuar con
responsabilidad constitucional
para no vulnerar nuestra carta
magna”, señaló.

Ricardo Monreal llama a aspirantes a
Presidencia a conducirse con apego a la ley 
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La diputada federal Ana Laura
Valenzuela Sánchez (PAN), exigió
a la Jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, no militarizar el Sistema de
Transporte Colectivo Metro, ya
que los diversos accidentes que
están sucediendo son por falta de
mantenimiento y recorte de
presupuesto y no por “cosas fuera
de lo normal”.

En un comunicado, indicó que
más de 6 mil elementos de la
Guardia Nacional vigilan las
instalaciones del Metro debido a
que la Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México asegura que
estos accidentes y fallas que han

ocurrido son algo “fuera de lo
normal.

“Colapsos, incendios, choques y
fallas de trenes han marcado la
historia del Sistema de
Transporte Colectivo Metro de la
Ciudad de México en los últimos
años, todo porque la jefa de
Gobierno parece no querer
trabajar en el bienestar de
nuestros capitalinos”, señaló.

La diputada panista aseguró que
“la Guardia Nacional no hará
nada para evitar accidentes; el
Metro, más allá de tener
seguridad, protección y eficacia,
genera pánico, miedo y dolor”.

En cuanto a las declaraciones de
la jefa de Gobierno, Valenzuela
Sánchez expuso que “lo
verdaderamente ‘fuera de lo

normal’ es que la regenta de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, siempre esté de gira
en todo el país haciendo campaña
y que deje a la Ciudad en el olvido
mientras casi todos los días
sucede algo nuevo en el Metro”.

Consideró que el Metro necesita

mantenimiento, no
militarización, ya que “estas
acciones de la jefa de Gobierno no
sólo muestran su incompetencia,
sino también su carácter
autoritario.

“Le exigimos a Claudia que se
ponga a trabajar en la ciudad y en

el mantenimiento del Metro,
porque gracias a su negligencia
ya hemos perdido vidas y los
usuarios del Metro ya no se
sienten seguros de usarlo; nunca
antes utilizar el Metro había sido
motivo de tener miedo para sus
usuarios”, concluyó.

Exige Ana Laura Valenzuela
a Claudia Sheinbaum no
militarizar el Metro

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

El inicio de este 2023 trajo dos
cambios importantes dentro del
periodismo mexicano; esto,
debido a que las
comunicadoras  Denise
Maerker  Salmón y  Paola
Rojas  Hinojosa  dejaron sus
espacios como conductoras en
sus programas de noticias de
Televisa. Ambas serán sustituidas
por colegas hombres, con lo cual,
la participación de las mujeres en
la prensa nacional retrocede un
paso en el camino a la igualdad.

En 2016, Denise Maerker se
convirtió en la primera mujer en
conducir el noticiero estelar de
Televisa tras la salida de Joaquín
López Dóriga. De acuerdo con
declaraciones de la periodista
a The New York Times en ese
entonces, un consultor de marca
dijo que era un “terrible error”
poner a la periodista al frente del
programa. Según relató Maerker,
el consultor se refirió a ella como
una persona fría y  sin
experiencia.

Precisamente, este tipo de
juicios forman parte de la barrera
que ha abierto
enormes  brechas  en
la participación de las mujeres en
los medios de comunicación. Tal
como afirma el Monitoreo Global

de Medios 2022 (GMM, por sus
siglas en inglés), esta
participación es sumamente
importante ya que la presencia y
la voz de las mujeres en los
medios implica darle valor y
credibilidad a su opinión. Pero,
¿qué sucede cuando este valor se
borra y se niegan varios espacios
a las periodistas?

En México, por cada 10
hombres, una mujer habla de
política

Los datos del  GMM
2022 muestran que en nuestro
país hay un relativo avance en
cuanto a la presencia de las
mujeres en los medios de
comunicación. Esto se refleja, por
ejemplo, en que en el 49 por
ciento de los noticieros
transmitidos en televisión hay
conductoras mujeres (aunque no
todas ellas son las presentadoras
estelares). No obstante, los
porcentajes disminuyen al hablar
de otros canales de comunicación
y de otros roles periodísticos.

A diferencia del porcentaje en
noticieros televisivos, en la radio,
el 46 por ciento de los programas
son conducidos por mujeres, y, en
este mismo medio, el 48 por
ciento del personal de reporteros
también son mujeres. Por el
contrario, en la televisión, 6 de
cada 10 reporteros son hombres,
algo que se repite en la prensa

escrita.
Dentro de la esfera de reporteras

y reporteros hay diferencias
bastante marcadas en cuanto a la
cobertura de temas. Al respecto,
el GMM 2022 indica que solo
nueve de cada 100
mujeres reporteras se dedican a
cubrir temas de  crimen y
violencia, mientras que 50 de
cada 100 están enfocadas en el
ámbito de las celebridades, las
artes o los deportes. Ni siquiera al
hablar de género hay más
reporteras: el 57 de los reporteros
que cubren estos temas son
hombres y el 43 por ciento,
mujeres.

Las cifras son todavía más bajas
cuando se habla de las mujeres
como fuentes de información y
sujetos de las noticias. El GMM
2022 indica que, en México, solo
3 de cada 10 sujetos o fuentes
citados directamente en
periódicos son mujeres. Además,
por cada 10 hombres solo se
consulta a una mujer para hablar

de temas de política, economía o
ciencias. El 46 por ciento de las
veces se les cita para hablar de
asuntos sociales o legales, y el 64
por ciento para tratar temas de
género. Y, cuando somos sujetos
de noticias, el 63 por ciento de las
veces  se nos presenta como
víctimas.

Por último, en nuestro país las
mujeres también están
invisibilizadas en las imágenes.
De acuerdo con el GMM 2022,
las  mujeres  son la imagen
principal en solo 2 de cada 10
fotografías que circulan en los
medios.

Presencia de mujeres,
fundamental en los medios

En el foro “Hacer periodismo
con perspectiva de género: Ética
periodística y respeto a los
derechos humanos”, periodistas
mexicanas como Lucía Lagunes
Huerta y Verónica Espinosa
Villegas  recordaron  que la
presencia de las mujeres
periodistas en los medios de

comunicación es esencial para
incluir la perspectiva de
género en la creación y difusión
de información.

De igual manera, dicha
presencia ayuda a cerrar brechas
de género y a romper techos de
cristal, permitiendo a las mujeres
acceder a mejores puestos de
trabajo. Por otro lado, citar a más
mujeres especialistas permite
diversificar fuentes y reconocer el
valor de sus opiniones y
conocimientos en diferentes
ámbitos. También da pie
a  generar representaciones
distintas sobre nosotras a partir
de nuestras experiencias y
nuestro intelecto.

Denise Maerker será productora
ejecutiva del noticiero que antes
estaba a su cargo. Al mismo
tiempo, se dedicará a realizar
documentales y reportajes para
N+ y seguirá participando como
analista en el programa Tercer
Grado. Por su parte,  Paola
Rojas estará en otro programa de
N+ Media del que aún no se
conocen los detalles.

Aunque ninguna de las dos
permanecerá inactiva, su salida
de noticieros estelares dejará un
hueco en la representación de las
periodistas en televisión nacional.
Sin embargo, su permanencia en
el ámbito periodístico llenará
parte de ese vacío.

Denise Maerker y Paola Rojas dejaron sus noticiarios;
la importancia de mujeres periodistas en los medios
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La Fiscalía del Distrito  de

Nara  acusó formalmente  al
atacante del ex primer ministro
Shinzo Abe,  Tetsuya
Yamagami,  de asesinato y
violación de la Ley de Armas de
Fuego y Espadas, todo ello
después de que en la evaluación
psiquiátrica no se encontrara
ninguna enfermedad mental que
pudiera tener un impacto en sus
decisiones.

Después de haber permanecido
detenido de manera preventiva

tras disparar por la espalda al
exmandatario el pasado 8 de
julio, Yamagami, de 42 años, fue
acusado de ser penalmente
responsable de la muerte de Abe.
Las autoridades judiciales
japonesas llegaron a la conclusión
de que no había ningún
inconveniente en acusarlo puesto
que fabricaba armas caseras y
pólvora, y actuaba de forma
sistemática, llevando incluso el
control del horario de los
discursos de Abe.

El incidente tuvo lugar en la

calle frente a la estación
de Yamat-Saidaiji, de la ciudad de
Nara, a las 11:30 horas. Tras
disparar al exprimer ministro, fue
inmediatamente detenido como
sospechoso de intento de
asesinato.  Abe se encontraba
dando un discurso con motivo de
las elecciones parlamentarias a la
Cámara Alta.

Durante la investigación del
caso,  Yamagami confesó que
guardaba rencor a la Federación
de Familias para la Paz y la
Unificación Mundiales (antigua

Iglesia de la Unificación), a la que
su madre (70) se afilió e hizo una
importante donación.

El atacante —que acusaba a Abe
de haber favorecido la
implantación del grupo religioso
en Japón— había mandado una
carta poco antes del ataque en la
que alertaba de sus intenciones.
La misiva mostraba el fuerte
resentimiento que el hombre
tenía hacia la Iglesia de la
Unificación.

Los investigadores han indicado
que, según fuentes familiares, su

madre había donado más de
756 mil dólares a la Iglesia de la
Unificación a lo largo de su vida.
Estas donaciones incluían 60
millones de yenes (unos 469 mil
dólares) de la herencia del padre
de Yamagami.

Además, la mujer habría hecho
entrega a esta iglesia del dinero
obtenido tras la venta de los
bienes inmuebles y el patrimonio
familiar. Posteriormente siguió
donando pequeñas cantidades
hasta que se quedó sin dinero en
2002.

Fiscalía en Japón acusa formalmente al asesino del
exprimer ministro Shinzo Abe

Agencias 

La Organización Panamericana
de la Salud (OPS) informó de
la primera infección en humanos
de la Influenza Aviar de Alta
Patogenicidad  (IAAP) AH5N1
en  América Latina.  Dicho
contagio se registró en una niña
de Ecuador, quien se encuentra

hospitalizada, razón por la cual
llamó a las autoridades sanitarias
de la región a mantener la
vigilancia.

“La OMS recomienda fortalecer
la vigilancia de la enfermedad
respiratoria en las poblaciones
animal y humana, la
investigación exhaustiva de
todas las infecciones zoonóticas
y la planificación de la

preparación ante influenza
pandémica”, instó el
organismo.  “La detección de
brotes de IAAP en ocho países de
América Latina y el Caribe es una
situación nunca registrada”,

Esta situación resulta
preocupante para las autoridades
sanitarias ya que según
especialistas los contagios de
esta enfermedad podrían ir en

aumento en los próximos meses.
La alerta epidemiológica indicó
que, hasta el 1 de enero del 2023
las autoridades de agricultura de
Canadá, Chile, Colombia,
Ecuador, Estados Unidos,
Honduras, México, Panamá, Perú,
y Venezuela han detectado brotes
de Influenza Aviar A H5N1 en
aves domésticas de granjas
avícolas y silvestres. 

"Hasta la fecha, se han
registrado dos infecciones
humanas causadas por influenza
aviar A(H5) la primera en los
Estados Unidos de América en la
cual se identificó el subtipo
A(H5N1) y fue notificada el 29 de
abril de 2022 (4) y la segunda en
Ecuador, la cual fue notificada el
9 de enero de 2023", resaltó la
OPS en el comunicado.

OPS detecta primer caso humano de
influenza aviar AH5N1 en Latinoamérica



Y los presidentes
regresaron a su
cotidianidad. En
Estados Unidos, a Joe
Biden le esperaba la
polémica por los
documentos hallados
en las que fueran sus
oficinas mientras
fungió como
vicepresidente en la
era Obama. Justin
Trudeau siguió con su
agenda, ayer ésta lo

llevó a cerrar un trato comercial con
Japón. Y en México, de inicio, las
mañaneras y la dinámica del Presidente se
reanudaron. Este jueves, Andrés Manuel
López Obrador definió así el encuentro
con sus pares: “Fue una reunión muy
productiva y fraterna, en el marco de la
política de la buena vecindad. Entonces,
hay elementos muy favorables, nuestra
economía está muy estable, entre otras
cosas por esa buena relación…”. Quien se
tomó más tiempo y detalló fue el canciller:
“La cumbre y las reuniones bilaterales han
sido un éxito para México y para
Norteamérica. Apenas hace unos años que
empezó el gobierno estaba el juicio si
Norteamérica tenía un futuro común. La
tesis de que el camino es fortalecer
Norteamérica, no sólo con el tratado, sino
con el entendimiento, las iniciativas en
conjunto, han rendido frutos…”, expresó
Marcelo Ebrard. 

Y es que durante los tres días, también
en las horas previas y en las que siguieron,
nos quedó claro que el encuentro fue un
compromiso bien cumplido que, desde
luego, dejó muchísimo para el análisis,
pero, en realidad y en lo inmediato,
demostró la fuerza de esta administración
en temas de política exterior.
Francamente, no hay nada que reprochar
a la organización, incluso fueron gestos
significativos que ambos presidentes
aceptaran aterrizar en el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, porque
pudieron decir que no a la solicitud hecha
desde Palacio Nacional. Y esto fue apenas
un ejemplo del poder de negociación de la
comitiva mexicana encargada de atender
esta cumbre.

Además, tanto en los encuentros como
los eventos protocolarios registrados

frente a la prensa, no hubo momento
alguno que mostrara desorden, ni siquiera
ese encuentro con medios de
comunicación en que a los invitados les
faltó tiempo para responder a las
preguntas de los reporteros y el
Presidente de México se extendió como si
estuviera en su mañanera. La agenda
siguió tal como fue planeada y no hubo
momentos incómodos ni de tensión, ni
siquiera cuando los presidentes o sus
comitivas tomaron la voz, ni en la
bilateral con Canadá, donde ya teníamos
una advertencia del primer ministro por
lo declarado en una entrevista televisiva
días antes de su llegada en nuestro país.

La X Cumbre de Líderes de América del
Norte fue un éxito si la medimos en
términos de la organización y el efecto
inmediato que generó. Éstas no son
reuniones en las que se improvisan
acuerdos, más bien son encuentros en los
que se pone de manifiesto la disposición
y el interés por retroalimentar y mantener
sana una relación tan importante para
cada país: “Hubo un gran espacio para
que los líderes conversaran, para que las
delegaciones también hablaran. Yo creo
que se refleja en los acuerdos a los que
llegamos en materia económica, en
materia migratoria, en materia de cambio
climático, de pueblos originarios (...) Eso
es lo que hay entre los tres países: hay una
visión común, hay una visión de futuro,
hay una visión que hemos ido
actualizando…”, me precisó Roberto
Velasco en entrevista en el último día de
esta cumbre. Y lo que vimos, dice mucho
de lo que se habrá hablado en los
momentos en que sólo los presidentes
estuvieron presentes. Se sobreentiende así
el momento que vive la relación trilateral
y eso definitivamente no habría sido
posible sin el arduo trabajo realizado
desde la SRE con Marcelo Ebrard al frente
y con un equipo incansable comandado
por Roberto Velasco al frente de la Unidad
para América del Norte. México se
demostró como buen anfitrión y con
capacidad para negociar, incluso durante
los momentos más tensos entre nuestros
tres países. Porque hay quienes sí
entienden que esta vecindad viene de
antes y va mucho más allá de las agendas
meramente sexenales.
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PosCLAN
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Por la supuesta ocurrencia de “episodios
fuera de lo normal”, la jefa de Gobierno
capitalina, Claudia Sheinbaum, anunció la
mañana de ayer que más de seis mil
elementos de la Guardia Nacional
comenzarían a vigilar las instalaciones del
Metro, cosa que ocurrió horas después.

La insinuación es que los problemas
recientes que se han presentado en ese
sistema de transporte –entre ellos, el
alcance entre trenes del sábado pasado,
que dejó una persona fallecida y un
centenar de lesionados– son producto de
sabotajes.

De esa manera, ella pasó de responsable
política del estado desastroso en que se
encuentra el Metro –que ha tenido un
número mayor de incidentes en los
últimos tres años que en toda su historia
anterior– a garante de la seguridad de los
usuarios. Nada mal para sus aspiraciones
presidenciales.

El problema es que el Metro no tiene
conflictos de seguridad pública, algo que
la Guardia Nacional podría contribuir a
remediar, sino de seguridad operativa. Y
eso sólo se resuelve con mayor
presupuesto y, quizá también, mayor
pericia técnica por parte de sus
administradores.

Si los problemas en el Metro han sido
provocados, la funcionaria estaría obligada
a presentar denuncias. En todo caso, los
guardias nacionales no tienen
conocimientos para prevenirlos o
investigarlos. Y lo más seguro es que
terminen paseándose por los pasillos de
las estaciones y los talleres sin entender
más que cualquier otra persona no
experta.

¿Acaso no habrá tareas más urgentes que
deba estar haciendo esa fuerza pública
militarizada? ¿No hará más falta –me
pregunto yo– en Michoacán, Zacatecas,
Baja California, Chihuahua, Jalisco,
Guanajuato o San Luis Potosí? Por cierto,
en ese último estado, guardias nacionales
acaban de ser emboscados y los criminales
hasta pusieron precio a sus cabezas.

Esto no es más que la grilla de la que
tanto se queja el Presidente, cuya
autorización fue necesaria para este
despliegue. La idea es muy sencilla

(además de costosa): sacar a Sheinbaum de
la lumbre y echarle la culpa a alguien más.

El problema es que sin mayor inversión
en el Metro –que está operando con una
tercera parte de sus trenes parados por
averías y un subsidio que alcanza cada vez
menos–, los problemas van a continuar y
la Guardia Nacional nada podrá hacer al
respecto.

Basta viajar cualquier día para constatar
el estado deplorable de sus instalaciones,
así como lo deficiente del servicio. No es
como si fuera un sistema de trasporte
público inmaculado y eficientísimo al que
constantemente está afectando algún
malhora, con el único propósito de dañar
a la jefa de Gobierno.

El Metro funciona a menudo de milagro
y eso es por la dedicación de sus
trabajadores, que hacen mucho con poco.
Por ello es profundamente insultante que
los acusen de saboteadores sólo para
salvar la imagen de Sheinbaum.

“Estamos muy afligidos por esos
señalamientos”, me dijo ayer Fernando
Espino, el dirigente sindical del Metro. En
entrevista para Imagen Radio, propuso al
gobierno capitalino sentarse a revisar las
finanzas del organismo.

“Lo que necesitamos son refacciones”,
urgió  Espino, quien afirmó que es
impensable que los trabajadores realicen
sabotajes en instalaciones que ellos usan.

Pero aquí, ya lo sabemos, el oficialismo
nunca da su brazo a torcer. Nos quiere
hacer creer que detrás de cualquier
problema siempre está la culpa de
gobiernos anteriores o una conspiración
para afectarlo.

En este caso, lo primero es imposible de
argumentar pues, salvo algunas altas y
bajas, el mismo grupo político que
gobierna hoy el país es el que ha mandado
en la capital de forma continua desde
1997. Entonces lo que queda es el compló,
un plan urdido desde la sombra por los
“adversarios conservadores”.

Y ha vuelto a ocurrir lo de siempre
cuando no saben qué hacer con los
problemas, tanto los heredados como los
que ellos mismos han creado: echarle la
papa caliente a los militares. 

Compló en el Metro
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR
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Los militares y el cuento del
sabotaje en el Metro
Francisco Garfias

ARSENAL

Lo que nos faltaba. Los militares ya están
a cargo de la seguridad del Metro de la
Ciudad de México. Como si con ello
exorcizaran los fatales accidentes que le
han costado la vida a 29 personas y han
dejado más de 200 heridos, en espacio de
dos años. La jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, pidió al
Presidente el apoyo de la Guardia
Nacional.  López Obrador  atendió de
inmediato la solicitud. Ya están más de
seis mil elementos. ¿No harán más falta
en Colima, Guanajuato, Michoacán,
Sinaloa y Zacatecas que en el Metro? Es
pregunta al Ejecutivo. La presencia de
militares en el Metro refuerza la tesis de
sabotaje que, tanto la jefa de Gobierno
como el Presidente, utilizan para tapar la
falta de mantenimiento en ese sistema de
transporte que utilizan diariamente cinco
millones de capitalinos. Esa falta de
mantenimiento quedó al descubierto en
la conclusión del peritaje que la empresa
noruega DNV, contratada por el gobierno
de la ciudad, hizo del accidente de la L12
del Metro. De enero de 2021 a la fecha se
han producido tres accidentes fatales en
el Metro: el incendio en el Centro de
Control (un muerto y 30 intoxicados), el
desplome en la Línea 12 (27 muertos y 79
heridos) y el choque en la Línea 3 (un
muerto y 106 heridos).

* El cuento del sabotaje no se lo tragó la
ingeniera y senadora del PAN, Xóchitl
Gálvez. “Es para lavarle la cara a la jefa de
Gobierno. Una manera de salvarla, porque
está descarrilada por su falta de capacidad
técnica para resolver este problema”, nos
dijo. Agregó: “Si hay los recursos, como
sostiene la jefa de Gobierno, por qué hay
tantos fallos. Hay un problema grave en
inversión. Lo están haciendo en la Línea
1, pero se tiene que hacer en el resto del
Metro. En lugar de pedirle al Presidente la
GN, le hubiese pedido recursos
extraordinarios para cambiar los sistemas
de seguridad que ya son obsoletos. Es un
tema técnico. No es un tema de militarizar
el Metro. Meten a los militares para
apuntar la tesis del sabotaje y para
quitarle el celular al que grabe, para
intimidar al que reporte alguna
anomalía”.

La expanista  Laura Ballesteros,
especialista en temas de movilidad,
coincide con Xóchitl: “Es una manera de
decir ‘no es culpa nuestra’. Es un sabotaje
y mandaremos al Ejército para que los
vigilen’. La verdad es que la incapacidad y
la falta de inversión en mantenimiento es
por lo que lo tienen así. Decrecimiento en
inversión y subejercicios”.

La exintegrante de la Comisión de
Movilidad y Transporte del Congreso de la
CDMX hizo notar que en la 4T

desaparecieron el fondo de capitalidad,
que se daba a la ciudad en su condición de
capital del país. “Eran más o menos tres
mil millones al año. Entre el 15 y el 20%
se destinaba al mantenimiento del
Metro”, dijo.

* Confirmado el acuerdo bipartidista que
adelantamos en esta columna el pasado
22 de diciembre: el PAN se queda con la
candidatura presidencial y la CDMX en
2024, a cambio de que el PRI encabece
en el Estado de México y Coahuila en
2023.

¿Y el PRD? “No estamos de acuerdo. No
pueden asignarse las candidaturas como
un mero reparto de cuotas. Debe decidirse
esto junto con la sociedad civil”, nos dijo
ayer Jesús Zambrano, presidente de ese
partido. El jefe perredista desconoce como
“acuerdo de la coalición” el reparto de las
candidaturas anunciado por sus pares del
PAN, Marko Cortés, y del PRI, Alejandro
Moreno.

Ese acuerdo se hizo público en la
conferencia de prensa que ofrecieron ayer
los tres líderes de la alianza Va por México,
para ratificar que van juntos en el Estado
de México, con Alejandra del Moral, y en
Coahuila, con Manolo Jiménez.

“¿Qué sigue?”, preguntó  Zambrano.
“Buscar ponernos de acuerdo entre los
tres y esperar a ver qué dicen las
organizaciones de la sociedad civil”, se
respondió. Para
2024, Zambrano propone que se forme un
comité de ciudadanos sin partido que
participe en la evaluación de    los
postulantes a la candidatura
presidencial.  Ángel Ávila, representante
del PRD ante el INE, fue al grano: “Vamos
a ir juntos en 2023, pero si no hay un
cambio de método en la selección de
candidatos, en el 24 nosotros no vamos”. 

En la citada
conferencia, Marko Cortés detalló los
acuerdos con uno de sus aliados: este año
será el PRI el que defina a los candidatos,
en el Estado de Coahuila y en el Estado de
México. En 2024 será el PAN quien
“sigle” el proceso democrático (?) para la
Presidencia de la República y la Ciudad de
México.

Para suavizar el impacto de la decisión
cupular, Cortés tuvo el cuidado de agregar
que en todos los casos queda garantizado
que en el proceso podrá participar
cualquier ciudadano “con o sin
militancia”, a condición de que sean
perfiles muy competitivos. Alito ratificó el
acuerdo negociado con el PAN, pero dijo
que no fue decisión de él, sino del Consejo
Político Nacional. “Lo aclaro, porque luego
hay muchos pendencieros que dicen otras
cosas”. Convenientemente se le olvidó
mencionar que él controla el citado
consejo.

Casi todas las películas con argumento
histórico se basan en hechos reales. Casi
todas las películas con argumento
novelado se basan en hechos imaginarios.

Cuantas veces se filme un Waterloo, el
vencedor será el duque de Wellington y el
derrotado será Napoleón. No importa si los
actores y los directores son excelentes o
pésimos. No importa si el presupuesto es
abundante o escaso. El productor y el
escritor no tienen mayor espacio de
maniobra. La realidad es una dictadora
inflexible.

Por el contrario, si se hace una nueva
versión de Titanic, puede jugarse con el
95% que tiene de novela. Pueden decidir
que la heroína se case con el villano y que
éste se vuelva bondadoso. Que el
muchacho bueno también se salve, pero se
vuelva villano. Que la mala madre se
ahogue. O bien, que no sea una trama de
amor, sino una intriga de espías, un
suspenso de epidemias o un golpe de
ladrones. Tienen todo el espacio que se les
antoje porque la imaginación tiene
libertad absoluta.

La política casi siempre es una película
sobre hechos reales y no de conceptos
imaginarios. Cuando ambas naturalezas
aparecen en la misma mesa, en el mismo
discurso o en la misma acción, sólo
prevalecerá la real y la imaginaria se
difuminará por fuerza del encontronazo.

La reciente Cumbre de América del Norte
tuvo un amplio menú de crudas realidades
y de suculentas ilusiones. Estuvieron
presentes el TLCAN/T-MEC, el fentanilo, la
migración, el cambio climático, la
migración, la energía y hasta el
panamericanismo.

El asunto del narcotráfico es más que
realista y es de saludar que hay total
consenso en proseguir su combate con la
mayor firmeza y con la mejor cooperación.
Todos tienen el realismo de considerar que
el narcotráfico no se va a acabar. Que debe
darse la batalla, pero que es una guerra
interminable.

El asunto de la migración no es tan
simple como el anterior. Tiene otras
facetas que nos unen, mientras otras nos
separan. Pero hay dos cuestiones donde el
realismo debe imperar. La primera es que
ambos asuntos están contaminados por la
corrupción de las autoridades de ambos
países. Las drogas y los migrantes no
pasan si no los pasan, gracias a las sicas
que los traficantes de narcóticos y de
personas depositan en los morrales de las
autoridades.

La segunda, es que aceptemos que
hemos revivido la política de la
recriminación, la cual había estado
enterrada durante tres décadas. Ni culpar
del narcotráfico a los países productores ni
a los países consumidores. Unos son unos
miserables que merecen la cárcel y otros
son unos enfermos que merecen la clínica,

pero culparnos tan sólo nos lleva a la
denostación y al resentimiento. Lo mismo
debemos hacer con el tráfico de personas
y de armas, donde se están incoando
estériles acusaciones recíprocas.

Por otra parte, parece que el realismo
puede imperar en nuestras disputas
comerciales. Puede ser bueno el grupo de
una docena trilateral que ayude a entender
que lo más importante es la confianza que
sólo se logra con el cumplimiento de
nuestros compromisos. Que nadie caiga en
incumplimientos que los lleve a paneles
internacionales y a un informal buró de
incumplimiento.

Por último, la bella ensoñación de la
unión panamericana. Es hermosa, pero es
ingenua. A Estados Unidos no le interesa
la América Latina ni le ha interesado, salvo
México. Hay muchas razones que lo
explicarían, pero me quedo con una sola
de naturaleza histórica y, por lo tanto, real
y verdadera. México y Canadá fueron los
únicos países de América que estuvieron
con Estados Unidos durante la Segunda
Guerra.

Han pasado 80 años, muchos episodios
de los buenos y de los malos y, sin
embargo, eso no se les olvida ni a los
estadunidenses ni a los rusos ni a los
franceses ni a los ingleses ni a los judíos.
Excepto México, el resto de América Latina
flirteó con el Führer o se hizo la
desentendida.

Ya ni modo. Ellos se equivocaron y ellos
lo pagan. Así como en 1847 nosotros nos
equivocamos con la Guerra de Texas y se
tuvo que pagar. No hay reversa ni remake.
No hay ningún lamento y sólo hay un
memento. Que nunca nos volvamos a
equivocar.

Distintos actores, misma película
José Elías Romero Apis
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A partir de la década
pasada en la literatura
de México, la narrativa
del narco ha dado
paso a nuevos
géneros que transitan
entre la realidad
investigada y la ficción

infobae
Desde inicios de la década

pasada, la cultura del narcotráfico
ha permeado con más fuerza los
productos televisivos como series
y novelas, y en la literatura no ha
sido la excepción, ya que se ha
convertido en todo un fenómeno
de las letras.

El norte de territorio mexicano
se ha convertido en la cuna de
escritores que han dedicado su
escritura a temas policiacos, entre
ellos Élmer Mendoza; el crimen y
la violencia que se vive en los
estados más afectados por
asociaciones delictivas son
plasmados en los párrafos. Esta
literatura policiaca se ha

confundido en variadas ocasiones
con la llamada ‘Narcoliteratura’.
Aunque guardan cierta
semejanza, no tratan lo mismo.

Si en Colombia, el
narcotraficante Pablo Escobar, se
convirtió en símbolo de esta
cultura y ha inspirado múltiples
productos mediáticos, en México

su equivalente sería Amado
Carrillo Fuentes, el llamado
“Señor de los Cielos”, una figura
que cobró relevancia a mediados
de 2013, con la serie
protagonizada por el actor
mexicano Rafael Amaya, y la
salida en ese mismo año del libro
“El señor de los cielos”, escrito

por Andrés López López, un texto
donde el autor buscaba presentar
en sus párrafos la historia detrás
del mito.

La cultura del narco se ha
convertido en una constante
dentro del territorio mexicano.
Productos televisivos, musicales y
literarios buscan exaltar a forma

de proezas la vida de criminal de
estos personajes; si Estados
Unidos romantizó a Jeffrey
Dahmer con la salida de la serie
protagonizada por Evan Peters
para Netflix, en México títulos
como “Emma y otras señoras del
narco”, escrito por Anabel
Hernández, el cual se presenta

Narcoliteratura mexicana: no es
novela negra y tampoco policiaca



como un recorrido periodístico
entre la búsqueda del poder entre
los personajes involucrados en
los delitos contra la salud, han
apuntado a lo mismo.

Anabel Hernández ha
consolidado su carrera en la
literatura mexicana con escritos
de la narcocultura como “Los
señores del Narco” o “El traidor:
El diario Secreto del hijo del
Mayo”.

Entre las innumerables obras
literarias que se han publicado en
el territorio azteca, ha surgido la
disruptiva, si se trata de meros
intentos sensacionalistas, o la
capacidad de los autores de
plasmar a las convulsas
realidades de un país sumido en
la violencia, impunidad y crimen
organizado.

“Es importante hablar de los
temas más difíciles y en los
registros más variados, nos
gusten o no. En ese sentido, ha
sido importante que haya una
literatura que toque el tema. Creo
que la literatura puede ayudar, de
ese modo, a crear ciudadanos
reflexivos, que enfoquen de
manera novedosa sus problemas”
- Yuri Herrera, autor de “Los
trabajos del reino”.

Entre sicarios y narcotráfico, la
ficción, la no-ficción y la novela
ha venido formando esta segunda
realidad de lo que se conoce como
narco literatura, que, si bien se
reconoce como un género ligado
a México, encuentra sus orígenes
en textos argentinos y
colombianos, países que también
han sido afectados por la creación
de cárteles, el derramamiento de
sangre y violencia que han dejado
una huella imborrable en el
imaginario social y cultural.

El llamado padre de

narcoliteratura, Élmer Mendoza,
creó su serie de novelas
protagonizadas por Edgar “El
Zurdo” Mendieta, casi dos
décadas antes de que se desatará
la Guerra contra el narco,
impulsada por el expresidente
mexicano Felipe Calderón.

Mendoza consiguió notoriedad
con “Balas de Plata”, una obra de
ficción anclada a la realidad de
Sinaloa, una realidad que su
personaje de ficción explora en
calles infestadas de policías y
militares corruptos, cárteles de
droga y enfrentamientos armados
que se vuelven cotidianos para
los habitantes; por este título el
escritor fue acreedor al III Premio
de Novela Tusquets, mientras que
“El Zurdo” cumplía su labor como
detective en un territorio
dominado por las organizaciones
delictivas.

Por otro lado, obras de ficción
como “La Reina del Sur” de Arturo
Pérez-Reverte y “Rosario Tijeras”

de Jorge Franco Ramos, cuyas
historias se han plasmado en la
pantalla chica y en vez de
funcionar como ejemplos de lo
que se vive en los círculos de las
drogas, se han convertido en
mujeres y arquetipos de ficción
que son vistos como antiheroínas,
que se desenvuelven en un
mundo agitado y en la versión
más sofisticada de la realidad
controlada por sicarios,
personajes que han sido inclusive
justificados por los lectores y
espectadores, lo que ha detonado
una lógica inversa en la gravedad
del asunto y en las figuras que los
representan.

El mundo del narcotráfico y los
sicarios se ha convertido en un
atractivo narrativo, sus
personajes en parte del
pensamiento colectivo y figuras
aspiracionales entre la violencia,
poder, impunidad y ostentación.
Cada escrito, narrativa e historia
del narco trabaja con elementos

de la realidad e inventados, lo
que resulta en un combo adictivo
para el lector. Pero, cuidado, es
preciso diferenciar la novela
policiaca de la narco literatura.

Si bien ambas responden a un
mismo fenómeno, de esta
última, sus personajes han
saltado de las páginas a
convertirse en referentes y
personajes, de los que inclusive
se les pide a los autores
otorgarles un final feliz.

Este fenómeno de la literatura
encabeza cada tanto la lista de
los más vendidos. Por ejemplo, el
libro “Los señores del narco” de
Anabel Hernández se encuentra
entre los 100 libros más
vendidos de Amazon por más de
300 días.

Hace unas semanas el libro “El
Chapo. El señor del gran poder”,
de Rafael Rodríguez Castañeda,
se mantuvo en top de los más
vendidos en las librerías locales
de España dedicadas a vender

libros en español, demostrando
que la narco literatura no solo es
popular en Latinoamérica.

“Hay dos narco literaturas, la
policiaca y la literaria, la
segunda aborda el fenómeno no
como personaje sino como
escenario, como un espacio en el
que tienen cabida tanto las
historias de amor como la
emigración y los parricidios. El
aumento de la violencia social va
siempre acompañado del
aumento de violencias más
íntimas” - Emiliano Monge en
entrevista con El País.

La clave para convertirse en
obras de personajes entrañables,
a pesar de la naturaleza de los
hechos negativos que rodean la
historia, en la mayoría de los
casos se debe a cumplir con una
narrativa de origen humilde,
algo que ha empatizado con las
personas y cultura del mexicano
promedio. Los corridos
mexicanos con origen en la
Revolución Mexicana se fueron
transformando y deformando
hasta convertirse en reflejos de
las hazañas que las figuras del
narco han logrado realizar,
ahora, la literatura de este tipo
se ve envuelta entre la ficción y
la realidad investigada.

En la ficción, los escritores han
logrado plasmar el lado colorido,
las costumbres de vida, la moda
o las deidades a las que rinden
culto, entre ellas, la de Jesús
Malverde o La Santa Muerte.
Algo cierto es que los escritores
del narco, no se despegan de los
temas recurrentes de la
literatura mexicana, como el
amor, muerte, ambición y
venganza, lo que ha afianzado su
gusto en los lectores de este país,
y otras regiones del mundo.
Historias exitosas en las que
transitan traficantes, prostitutas,
balas, violencia y corrupción.
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Shakira y Bizarrap, la letra completa
de BZRP Music session #53
Se trata de la
colaboración número
53 del músico
argentino y de la
primera con una artista
colombiana. A horas
de su estreno, la
canción arrasa con las
cifras de reproducción

Agencias 

La barranquillera vuelve a
consagrarse como una de las
latinas más exitosas en el campo
musical gracias a la nueva
canción que hizo junto al
productor Bizarrap.

Cabe destacar que la canción en
una hora alcanzó más de 3
millones de reproducciones en
YouTube y se acerca a los 100.000
comentarios de los seguidores de
la barranquillera.

Algunos destacan la calidad
vocal de la artista y el excelente
trabajo que hizo en la producción

el productor argentino: “Biza dios
del electro y Shakira no hay nada
más que decir, diosa del pop”;
“Querida Colombia el mundo les
agradece con el alma que nos
hayan dado tanto talento en
nuestra Shak México y toda
LATAM apoyando a la reina
Shakira”, entre otros.

Esta es la letra de la canción:
Perdón, ya cogí otro avión
Aquí no vuelvo
No quiero otra decepción.
Tanto que te las dabas de

campeón
Y cuando te necesitaba,
Diste tu peor versión
Sorry, baby, hace rato
Que yo debí votar ese gato.
Una loba como yo,
No está pa’ novatos.
Una loba como yo
No está pa’ tipos como tú
Pa’ tipos como tú.
A ti te quedé grande,
Y por eso estás
Con una igualita que tú.
Esto es pa’ que te mortifiques
Mastique y tragues, tragues y

mastiques
Yo contigo ya no regreso
Ni aunque me llores ni me

supliques
Yo entendí que no es culpa mía

que te critiquen
Yo solo hago música
Perdón que te sal-pique.
Me dejaste de vecina a la suegra
Con la prensa en la puerta y la

deuda en Hacienda
Te creíste que me heriste y me

volviste más dura
Las mujeres ya no lloran
Las mujeres facturan.
Tiene nombre de persona buena
Clara-mente no es como suena
Tiene nombre de persona buena
Clara-mente es igualita que tu
Pa’ tipos como tú.
Del amor al odio hay un paso,
Por acá no vuelvas, hazme caso
Cero rencor bebé.
Yo te deseo que: te vaya bien

con mi supuesto reemplazo
No sé ni qué es lo que te pasó
Estás tan raro que ni te distingo.
Yo valgo por dos de 22
Cambiaste un Ferrari por un

Twingo
Cambiaste un Rolex por un

Casio.
Vas acelerado, dale despacio
Mucho gimnasio, pero trabaja el

cerebro un poquito también
Fotos por donde me ven,

Aquí me siento un rehén.
Por mi todo bien,
Yo te desocupo mañana
Y si quieres tráetela a ella que

venga también.
Tiene nombre de persona buena
Clara-mente no es como suena
Tiene nombre de persona buena
Y una loba como yo no está pa’

tipos como tú.

Indirectas de Shakira a
Piqué
Con la participación del popular

productor de música urbana
argentino, Bizarrap, la canción es
un nuevo giro de tuerca en el
mecanismo de expiación que será
el próximo disco de Shakira.

Al conocerse la letra completa
de la canción, resaltan algunos
versos en los que la
barranquillera lanzaría indirectas
a su expareja, el exdefensor del
Barcelona, del que aprovecha su
apellido para convertirlo en un
recurrente juego de palabras

Uno de los versos que más
llama la atención, y que parecería
una indiscutible indirecta a
Piqué, es en el que lo califica, sin
decirlo, como alguien que no la
merecía, que le quedó grande y

tuvo que buscarse a una mujer a
su altura. La mujer, sin duda,
sería Clara Chía:

“A ti te quedé grande, por eso
estás con una igualita que tú”.

Esta no fue la única mención a
Chía en la canción, pues en una
suerte de precoro, la
barranquillera canta: “Tiene
nombre de persona buena, Clara-
mente no es como suena. Tiene
nombre de persona buena Clara-
mente, es igualita que tú”.
Shakira, autodenominándose
como loba, le confiesa a Piqué
que ya sabía de su infidelidad:
“Sorry, baby, Hace rato, que yo te
vi tocar ese gato”.

La cantante, consciente de los
efectos de sus indirectas en
Monotonía, parece no importarle
e incluso lo reta: “Esto es pa’ que
te mortifique, mastique, trague,
mastique”.

En otro momento de la canción,
la barranquillera parece dejar
entrever que Piqué estaría
intentando un acercamiento, un
regreso que Shakira descarta
taxativamente: “Yo contigo ya no
regreso, ni aunque me llores, ni
me supliques”.
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Quién es Clara Chía Martí, 
la nueva pareja de Gerard Piqué
Luego de la
escandalosa
separación de Shakira,
el futbolista inició una
relación con una joven
de 23 años, y ya
empiezan a mostrarse
en público

Agencias 

A principios de junio Gerard
Piqué y Shakira confirmaron su
separación, tras 12 años juntos.
Las repercusiones mediáticas
siguieron creciendo, y el rumor de
que el futbolista inició una
relación con una misteriosa joven
empezó a tomar fuerza. Tanto es
así, que el diario español Marca
mostró algunas fotos de la nueva
pareja del deportista: Clara Chía
Martí. Aunque mantiene un
bajísimo perfil y no existen
cuentas oficiales en las redes
sociales, el romance captura
todas las miradas.

Según informó el diario
británico The Sun, la estudiante
de 23 años habría borrado todo
rastro en el mundo virtual para
evitar la exposición, y resguardar
su identidad en medio del
contexto. Sin embargo, en
Instagram figura una página de
fans que asegura estar
“autorizada” por Clara Chía, y
supera los 30.000 followers.

Algunas postales en la playa, y
una sola donde muestra su rostro,
componen la galería del usuario.
Este perfil alternativo es el que
tomó como referencia el
reconocido medio español para
dar a conocer algunas imágenes,
luego de que se filtraran algunas
fotos y videos donde se la ve
junto a Piqué.

Oriunda de Barcelona,
actualmente trabaja en Kosmos,
la productora que dirige el propio
jugador de fútbol. Mientras
continúa con la carrera de
Relaciones Públicas y se
especializa en organización de
eventos, aseguran que las
personas del entorno del defensor
ya la conocían. Todo indica que
aquella “mujer de melena rubia”
que describían los primeros
trascendidos, se referían a Clara.
Poco a poco, la pareja comienza a
mostrarse en público.

Primero en un concierto de Dani
Martín, donde se los pudo ver a
ambos en actitud cariñosa
delante de familiares, amigos y
una multitud allí presente.
“Gerard y Clara se han estado
viendo durante meses. Ella es una
estudiante que también trabaja
para él en su oficina. Se han
mantenido en silencio sobre su
relación, pero todos los que los
rodean saben lo que está
sucediendo”, aseguró una fuente
que se mantuvo en el anonimato
en diálogo con el periódico inglés.
“La gente los ha estado ayudando
a mantener el romance en secreto

y ha borrado las cuentas de las
redes sociales de Clara para que la
gente no pueda encontrar fotos
de ella. Eso por sí solo hace que
sus compañeros piensen que en
realidad habla en serio acerca de
estar con ella”, agregó.

Curiosamente, a principios de
julio varios portales
internacionales habían filtrado
que Gerard solía realizar viajes
con una “amiga” de unos 20 años
que trabajaba para su empresa y
cuyo nombre comenzaba con la
letra C, es decir que se habrían
conocido mientras trabajaba en
los eventos de la productora.

Martí habría sido quien estuvo
con el jugador de 35 años en el
Mundial de Globos que organizó
este año junto al streamer Ibai
Llanos. “Ella ese día no estaba
trabajando allí, pero asistió por la
buena relación con él y con los
compañeros de Kosmos”, había
revelado la periodista Lorena
Vázquez en el podcast
Mamarazzis. Anteriormente
viajaron a Dubai, siempre por
compromisos de trabajo, pero al
parecer lo que comenzó como un
vínculo laboral, se convirtió en un
incipiente romance.

La cantante y el defensor de F. C.

Barcelona son padres de Milán, de
nueve años, y Sasha, de 7. Pese al
escándalo internacional que se
desató cuando trascendieron
rumores de una crisis
irremediable entre ambos, la
expareja enfatizó en el
comunicado que compartió que
lo único importante es proteger
de daños colaterales a la familia
que formaron: “Lamentamos
confirmar que nos estamos
separando. Por el bienestar de
nuestros niños, que son nuestra
máxima prioridad, pedimos
respeto a la privacidad. Gracias
por su comprensión“.



Padres, escuelas,
gobiernos y
plataformas son las
responsables de
proteger a los menores

Agencias 

En Estados Unidos las escuelas
públicas de Washington
presentaron una demanda contra
Meta, Snapchat, YouTube y TikTok
acusándolas de “daños” a la salud
mental de los jóvenes. Al mismo
tiempo, el presidente de ese país,
Joe Biden, instó a demócratas y
republicanos a que se “unan
contra los abusos” de las grandes
tecnológicas por el tratamiento
de datos y adicción que pueden
generar.

Un panorama que pone
nuevamente sobre la mesa la
discusión sobre el alcance que
tienen las redes sociales en la
salud de los menores de edad por
el tipo de contenido que generan,
el tiempo que ellos dedican a

consumirlo, los retos que se
incentivan allí y las personas con
las que se relacionan.

En la demanda presentada por
las instituciones educativas
aseguran que “el aumento de los
suicidios, los intentos de suicidio
y las visitas a salas de
emergencias relacionadas con la
salud mental no son una
coincidencia”.

Una situación que se venía
presentando antes de pandemia y
en la que estas aplicaciones
“juegan un papel importante”
por la aparición de estas
enfermedades en los jóvenes.

Al mismo tiempo, afirman que
son organizaciones con ánimo de
lucro y que les interesa mantener
durante un largo tiempo a los
usuarios conectados porque así
pueden vender “más publicidad”.

Un argumento que también usa
Biden, quien cree que se debe
“responsabilizar a las redes
sociales por el experimento que
están realizando con nuestros
niños con fines de lucro”,
teniendo la cantidad de datos que
recolectan y el incentivo que
generan para que los menores

vean contenido continuamente.

Cómo se generan los
problemas de salud metal
La ansiedad, depresión y estrés

son enfermedades que en los
últimos años han impacto a
millones de personas en el
mundo, al punto de que según la
OMS una de cada ocho personas
padece de alguna trastorno de
este tipo.

El origen para el desarrollo de
los síntomas en cada persona
puede ser muy variado y por lo
general son la unión de muchos
factores, como asegura el
psicólogo Fideblaymid Cruz, y
“no solo las redes sociales pueden
conducir a que se presenten
signos y síntomas asociados a
estas enfermedades”.

Pero entre los puntos en los que
estas plataformas pueden llevar a
sufrir de estos trastornos se
encuentran los siguientes, según
Cruz:

- La comparación con amigos
y figuras públicas
“Comprarse con otros, al ver los

lugares a los que viajan, la ropa
que usan y su aspecto físico,
conduce a que los jóvenes no
crean que estén disfrutando de su
vida como otros de su edad,
desarrollen baja autoestima y una
percepción falsa de su imagen
corporal, y se obsesionen con la
necesidad de verse igual que los
demás en sus redes sociales”.

- El tiempo que pasen en las
aplicaciones
“Al pasar más de dos horas en

ellas puede afectar
negativamente la salud mental,
incluyendo la asociación entre un
uso excesivo del móvil y el tiempo
que se pasa en redes sociales
frente a la calidad del sueño en
los jóvenes”.

- El ciberacoso
“Las redes se utilizan como

medio para difundir mensajes,
imágenes, videos y otros
contenidos virtuales que
intimidan, se burlan, amenazan,
avergüenzan a una persona (o
grupo de personas). Entre las
consecuencias del ciberacoso,
también se encuentra la
posibilidad de abusar de
sustancias nocivas, ausentismo
y/o fobia escolar, estrés,
sentimientos de ira y frustración,
irritabilidad, trastornos del
sueño, dificultades de aprendizaje
e ideación suicida”.

Salud mental en manos de
todos
La protección a los menores de

edad es un tema de larga
discusión, en la que siempre de
cada lado ha habido
señalamientos en busca de un
solo culpable. Sin embargo, la
responsabilidad es compartida.

Cruz deja claro que tanto padres
como escuelas tienen que hacer
procesos de acompañamiento y
aprendizaje con los menores para
que sepan usar las redes sociales
y enfrentarse a los contenidos
que allí consumen.

“Los jóvenes suelen estar en
constante contacto con fake
news, contenido de bajo valor

creado por influencers que puede
desencadenar y promover
antivalores, conductas
inapropiadas, normalización de
conductas violentas y/o
exposición de la vida privada”,
afirmó.

Para esto es fundamental que en
casa y los colegios se incentive el
pensamiento crítico y el uso
responsable de estas plataformas,
no solo dejando en manos de las
redes la regulación de los
contenidos que allí aparecen.

“Es importante que se debata en
familia y se aborde con los hijos
la importancia de la privacidad,
reflexionar sobre el contenido que
suben a sus redes y que
comparten, en caso de ser posible
hacer uso de los controles
parentales sin dejar de lado los
demás aspectos comentados
anteriormente”, dijo el psicólogo.

Del lado de las aplicaciones,
también es necesario mejorar los
sistemas de protección que eviten
que los menores de 14 años
acceden a ellas, ya que muchas
tienen este como su mínimo de
edad, pero es sencillo de evitar.

“Una investigación en la que el
año pasado encontró que en
países con legislación protectora,
las plataformas implementan
mejores mecanismos de
protección de información de sus
adolescentes. Pero en lugares
como Colombia, que no tienen
una legislación específica, estas
mismas plataformas no generan
esos mecanismos con los que ya
cuentan”, señaló Judy Benavides,
jefe del Centro de Internet Seguro
Viguías de Red PaPaz.
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TikTok: cómo se está afectando la salud
mental de los jóvenes con las redes sociales
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Integrantes del
Taekwondo en
Durango se capacitan 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Siempre será objeto de
reconocimiento la constante
capacitación de maestros,
entrenadores y arbitros en sus
respectivos deportivos, es por ello
que la Asociación  de Taekwondo
de nuestro estado se mantiene
actualizados y se encuentran en
Guadalajara, Jalisco en plena
capacitación.

LA CAPACITACIÓN 
En este momento la

capacitación que reciben los

maestros duranguenses, es en el
Congreso Regional de
Capacitación y Certificación para
Entrenadores y Titulares de
Escuelas (COCET) 2023, que se
llevó a cabo en la perla de
occidente durante los días 12 y 13
de enero.

AVALADOS
Es importante señalar que estos

los Congresos Nacionales de
Capacitación y Certificación son
convocados por la Federación
Mexicana de Taekwondo, A.C. y
que están dirigidos para
maestros, entrenadores y
árbitros, en donde Durango se
hizo presente con un grupo de
sus agremiados.

LOS PARTICIPANTES 
El contingente de la asociación

que se hizo presente con un

grupo importante de elementos
estuvo encabezada por Gerardo
Frayre Cisneros, José Luis
Hernández Vázquez, Emmanuel
Jesús Jiménez Luna, Andrés
Ramírez Martínez, Denisse
Daniela Mercado Pérez, Alfonso
Rentería Rodríguez, Laura Janeth
Montelongo Gutiérrez y Luis
Córdoba Ramírez. 
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Rafa Jaime Jaramillo
se encuentra en
Argentina en busca de
otra cumbre 

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.
Rafa Jaime sigue conquistando

el mundo y en esta ocasión ya se
encuentra en Argentina, en
donde buscará conquistar otra
cumbre a las que ya ha
conseguido en Sudamérica, y es
que como el mismo lo ha dicho
estará buscando en un lapso no
muy lejano la cumbre más
importante del mundo el Everest.

ACTUALIDAD
En este momento Rafa Jaime se

encuentra subiendo el Cerro
Bonete Chico ubicado cerca de los
Andes, el cual rebasa los 6 mil
500 metros de altura, por lo que
ha sido complicado el ascenso, en
donde reconoce que han ido a pie
y en 4x4 para poder acercarse.

POR LA CUARTA
Recordar que Rafa ya cuenta con

el ascenso a las tres montañas
más altas de América, y este fin
de semana estará buscando la
cuarta, intentarán hacer cumbre
en esta ocasión y seguramente lo
lograrán, ya que todos sabemos
de la capacidad de Rafa Jaime y

sobre todo de su tenacidad.

LAS CONDICIONES 
Las condiciones en esta ocasión

son más complicadas, ya que por
ser una zona semi desértica
existe algo que se denomina
Puna lo cual hace más
complicado respirar, además en
esta oportunidad Rafa y su
equipo depende del clima para
poder llegar a lo más alto y hacer
cubre, ya que el viento alcanza
los 50 kilómetros por hora y
además  la sensación térmica es
muy baja.

UN PROCESO
Es importante señalar que Rafa

Jaime y su equipo han contado
con jornadas para aclimatarse a
la montaña que se están
enfrentando, ya que las
montañas tan altas nunca se
escalan en un solo día, esto con
el firme objetivo de evitar
complicaciones y poder llegar al
punto más alto.

EL EVEREST
Para este año, Rafa Jaime

buscará conseguir uno de los
retos más importante de su
carrera e inclusive de su vida,
escalar el Everest, por ello se está
preparando física y mentalmente
para lograrlo, por ello el ascenso
a una de las montañas más altas
de América.



28 SÁBADO 14 DE ENERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

BOX

El promotor de las
últimas peleas de Saúl
Álvarez confirmó la
que será la agenda del
mexicano en el 2023 y
habló sobre la
revancha contra el
ruso

Infobae 
La esquina de Saúl Álvarez no ha

dado a conocer los próximos
episodios en su carrera, pero el
presidente de la empresa
promotora Matchroom Boxing,
Eddie Hearn, ya dio detalles de lo
que será el calendario de 2023.
Entre las peleas pactadas, habló
acerca de un enfrentamiento de
campeonato mundial contra

Dmitry Bivol en una categoría
diferente a la de los semipesados.

Durante su intervención en una
entrevista para el canal de
YouTube iFL TV, Hearn dio por
hecho que la segunda pelea del
año para Canelo Álvarez será la
revancha contra el originario de
Kirguistán. Incluso, adelantó que
los personajes se verán la cara en
las 168 libras, la categoría que
Álvarez domina en su totalidad, y
pondrá en juego todas las fajillas
disponibles.

“Voy a poner mi cuello en juego
y diré que Canelo peleará con
Dmitry Bivol por el título
indiscutido en las 168 libras. Hay
mucho trabajo por hacer pero
Dmitry Bivol está puesto para el
reto. Dmitry Bivol busca el legado,
tendría la oportunidad de, si
vence a Canelo, pelear contra
Artur Beterbiev en su siguiente

combate por el título indiscutido
de las 175 (libras)”, afirmó en el
micrófono.

En caso de que las afirmaciones
realizadas por el promotor se
cumplan, Canelo Álvarez daría
marcha atrás en su planeación
original. Y es que en diversos
espacios, como durante una
entrevista con Adela Micha,
confirmó su intención de volver a
pelear con el ruso. No obstante,
su decisión consistía en volverlo
a hacer en la categoría de los
semipesados, donde ya perdió en
una ocasión.

Por otro lado, el campeón
indiscutido habría hecho caso a
las recomendaciones de Julio
César Chávez. Cabe mencionar
que el Gran Campeón Mexicano
le recomendó no volver a pelear
en la división de las 175 libras.
“Yo creo que en 175 Saúl no tiene

nada que hacer. Si lo baja a 168
pues tiene muchas posibilidades
de ganarle”, afirmó en el canal de
YouTube Little Giant Boxing.

Quien resultaría más
beneficiado con las condiciones
de la pelea, en caso de volver a
superar al mexicano, sería Dmitry
Bivol. Una victoria le otorgará la
corona indiscutida de los
supermedianos y, además, podría
volver a su categoría actual para
retar a Artur Beterbiev e intentar
unificar, de nueva cuenta, todos
los cinturones de una misma
división de peso.

En ese caso, pasaría a la historia
del boxeo mundial por ser el
primer atleta en conseguir la
corona indiscutida en dos pesos
diferentes. Cabe mencionar que,
en la rama masculina, han sido 10
los personajes que han
recolectado los cuatro cinturones
más importantes pero ninguno
de ellos lo ha hecho en más de
una ocasión.

A pesar del ambicioso objetivo,

la primera prueba que deberá
enfrentar el ruso es la pelea por
el campeonato de la Organización
Mundial de Boxeo (OMB) contra
Joshua Buatsi. Según las
declaraciones de Hearn, el
vencedor de dicha reyerta podría
ser el rival de Álvarez por el título
mundial en el fin de semana más
cercano al Día de la
Independencia de México en
2023.

Mientras tanto, Saúl Álvarez se
perfila para reanudar su
programa en mayo de 2023.
Según apuntó el promotor, el
rival a vencer será John Ryder,
aunque no se ha dado a conocer
el comunicado oficial.

“Canelo Álvarez, en un mundo
ideal, va a regresar en mayo.
Pienso que es irrespetuoso decir
que es una pelea de regreso. Es
una pelea de regreso por su lesión
y pienso que va a pelear contra su
retador mandatorio que es John
Ryder, el campeón mundial
interino”, dijo.

CCaanneelloo  vvss  BBiivvooll::   llooss  ddeettaalllleess  ddee
llaa  rreevvaanncchhaa  ppoorr  eell   ccaammppeeoonnaattoo
mmuunnddiiaall   ddee  bbooxxeeoo



Todo listo para que se
lleve a cabo el torneo
de voleibol en la UDN 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Con el inicio de año también se
da inicio a la actividad dentro de
las diferentes unidades
deportivas de nuestra ciudad
capital, tal como es el caso de la
Unidad Deportiva Nubes (UDN),
que ya se encuentra convocado a
su primer torneo de voleibol 2023
que promete ser uno de los
mejores.

EL TORNEO 
El torneo se llevará a cabo en las

instalaciones de la propia unidad
deportiva, por lo que invitan al
público en general, escuelas y
clubes deportivos a participar en
este certamen, que tiene como
intensión reunir a una
importante cantidad de
conjuntos amantes de esta
disciplina deportiva.

LOS PARTICIPANTES 
En certamen de voleibol está

siendo convocado en la rama

femenil y mixto, con un máximo
de 12 jugadores por conjunto, en
donde el costo de inscripción
para la rama mixta será de 250
pesos, mientras que en la rama
femenil el costo será de 200 pesos
a cubrir.

LAS INSCRIPCIONES 
Inscripciones ya se encuentran

abiertas en las instalaciones de la
unidad Deportiva, pero los y las
interesadas en formar parte de
este torneo de voleibol también
puede comunicarse al número de
celular 669 127-13-32.

LOS PARTIDOS 
Respecto a los partidos de todo

el torneo regular, señalar que se
jugarán de viernes a sábado con
un horario de 18.00 a 22.00 horas
en la rama mixta, mientras que la
rama femenil tendrá sus
enfrentamientos de lunes a
jueves de 19:00 a 22.00 horas, en
las instalaciones de la udn.

PREMIACIÓN
La premiación de la categoría

mixta será la siguiente manera, el
primer lugar del torneo recibirá
un total de 2 mil pesos en
efectivo, sin embargo este premio
puede ser mayor dependiendo
del aforo de equipos con los que

cuente el torneo, ademas
recibirán trofeo y medallas,
mientras que el segundo lugar
tambien tendrá un premio en
efectivo, trofeo y medallas y el
tercer lugar recibirá trofeo.

En la rama femenil el primer
lugar recibirá premio en efectivo
que se definirá según el número
de equipos participantes, así
como trofeo y medallas, el
segundo lugar un trofeo y premio
en efectivo y el tercer lugar su
respectivo trofeo.
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ppaarraa  ddiirriiggiirr  aall   TTrrii ;;   ssee  ddeessccaarr ttóó  eenn  eell   ccoorr ttoo  ppllaazzoo
El banquillo de México
se encuentra
desocupado después
de la partida del ‘Tata’
Martino y el nuevo
seleccionador debería
ser mexicano, de
acuerdo con el técnico
de Toluca

Infobae 

El banquillo de la Selección
Mexicana se encuentra sin un
ocupante y para Ignacio Nacho
Ambriz quien lo debe ocupar es
un mexicano. Además, el hoy
técnico de los Diablos de Toluca,
mostró su desagrado ante la
premisa de que los connacionales
no cuentan con la capacidad
suficiente en comparación con las
opciones de nacionalidad
extranjera.

Sobre la posibilidad de que él
fuera el nuevo entrenador
nacional, Ambriz la descartó en el
corto plazo debido a que no tiene
actualmente un proyecto
constituido para presentarle a los
directivos de la Federación
Mexicana de Fútbol (FMF), y
también debido al compromiso
que tiene con la escuadra
mexiquense en la Liga MX. No
obstante, no desechó ocupar la
silla tricolor más adelante.

“No me gusta que se diga que el
mexicano no está preparado; en
mi caso se están equivocando.
¿Jaime Lozano no está
preparado? ¿Fue tercer lugar en
Tokio 2020 por casualidad? Luis
Pérez se aventó cuatro años
viviendo en España y después
tuvo un fracaso con la Selección
Mexicana. ¿Quién no fracasa?
Fracasa el que no lo intenta”,
comentó Nacho en entrevista
para la Octava Sports.

Con múltiples nombre en el
radar de la FMF, el mexicano
esbozó un análisis sobre las
opciones disponibles y que más
han sonado para ocupar el cargo
de entrenador nacional luego de
que Gerardo el Tata Martino lo

dejará libre tras el fracaso de
Qatar 2022. Entre sus opciones,
mencionó a Miguel el Piojo
Herrera y a Jaime Lozano. Ambos
con experiencia en la dirección
técnica de México (uno con el Tri
mayor y otro con el olímpico).

Me gustaría que fuera un
mexicano. Hay gente capaz y
Miguel Herrera, que ha declarado
que se equivocó en un momento
más personal que deportivo, es
un tipo capaz (...) es uno de los
candidatos más fuertes que
puede tener México. Después está
Jaime Lozano, que ha hecho un
gran trabajo y conocería a la
perfección a esta gran camada de
jugadores que viene saliendo”,
sostuvo el también exfutbolista.

No apunta al Tri... por ahora
Respecto a sus aspiraciones al

frente de la Selección Mexicana,
Nacho dijo que lo que
actualmente le interesa es la
dirigencia del Toluca con pues
tiene “un gran compromiso con
Don Valentín Diez”. El mexicano
llegó a la institución escarlata en
diciembre de 2021 y desde
entonces suma dos torneos
dirigidos: el Clausura 2022 con un
pobre rendimiento del equipo
(lugar 15), y el Apertura 2022 en
donde consiguió el

subcampeonato.
“Nada. No he tenido ningún

proyecto preparado. Me ocupa
mucho lo que quiero hacer en
Toluca y me gustaría cumplirlos,
pero solamente los cumpliré si

tengo buenos resultados. Que si
estoy preparado o no, que tengo
o no personalidad, que cumplo o
no el perfil, eso para mí es
secundario. No hay cláusula, pero
no me inquieta eso. Es un

momento en el que todo mundo
tiene que escarbarse la cabeza
para pensar en qué podemos
aportar para decir que México le
puede competir a quien sea”,
concluyó.



El tiempo anunciado
por la FMF para la
elección de nuevo
entrenador está por
cumplirse y dos
personajes mexicanos
podrían ser los
personajes elegidos

Infobae 

A más de 40 días de la
eliminación de la selección
mexicana en el Mundial de Qatar
2022, las autoridades de la
Federación Mexicana de Futbol
(FMF) no han emitido ninguna
noticia sobre la nueva persona
que tomará las riendas del
combinado absoluto. Aunque,
tras la renuncia de Gerardo
Martino la baraja de opciones era
amplia, con el paso de los años
los candidatos se redujeron y dos
en la lista han tomado la
delantera.

De acuerdo con el reporte de
Gibrán Araige, periodista de
TUDN que se ha encargado de

cubrir a la selección mexicana
desde hace algunos años, en el
entorno de la directiva de la FMF
se ha posicionado el nombre de
Miguel Herrera y Jaime Lozano.
Ninguno de ellos tiene empleo en
la actualidad y podrían ser
considerados como serios
candidatos para asumir el puesto.

“Hoy los dos candidatos más
fuertes, más importantes para la
Federación Mexicana tienen
nombre y apellido: Miguel
Herrera y Jaime Lozano. Son los
dos que tienen cierta ventaja y
empiezan a ganar delantera para
el banquillo tricolor, pero
también aparecen otros”, declaró
durante su intervención en el
programa Futbol Club.

Cada uno de los entrenadores
cuenta con argumentos que los
han posicionado como los
candidatos más fuertes. El más
popular de los dos es Miguel
Herrera, quien ya cuenta con
experiencia previa dirigiendo a
los seleccionados nacionales. En
su paso por el banquillo gozó de
buenos resultados pues pudo
sobreponerse al repechaje
internacional y clasificar a la
Copa del Mundo de Brasil 2014.

A pesar del buen paso que
demostró durante la fase de
grupos, en el fatídico cuarto
partido cayó ante la selección de
los Países Bajos por un polémico
penal presuntamente cometido
en contra de Arjen Robben. Si
bien la eliminación no
comprometió su continuidad en
el equipo tricolor, un incidente
con el comentarista Christian
Martinolil fue el detonante que lo
separó de su cargo.

Por otro lado, Jaime Lozano se
ha posicionado como una opción
viable gracias a su pasado
inmediato con la Federación. En
el año 2021 ganó la medalla de
bronce con el equipo
representativo que acudió a los
Juegos Olímpicos de Tokio y gozó
de una estrecha relación con
Gerardo Tata Martino, la cual le
permitió aprender nuevos
aspectos en la dirección técnica.

Además, cuenta con la ventaja
de conocer a la mayor parte de
los jugadores que podrían
protagonizar el cambio
generacional de cara al Mundial
de 2026 programado para su
realización en el territorio
nacional, así como en Canadá y

Estados Unidos. Cabe recordar
que en el proceso preolímpico
tuvo la oportunidad de evaluar a
diversos personajes que se
posicionaron como promesas en
sus clubes de futbol.

Si bien, el Jimmy Lozano y el
Piojo Herrera son los dos
candidatos con mayor presencia
en el escritorio de Yon de Luisa,
Gibrán Araige enfatizó que no
son las únicas opciones. Aunque
no gozan del mismo favoritismo,
sí han considerado a viejos
conocidos y personalidades que
han emergido por su amplio
conocimiento del futbol
mexicano.

“Como el caso de Nacho Ambriz,
Guillermo Almada, el propio

Turco Mohamed. Son algunas de
las opciones que se manejan
pero, insisto, los dos candidatos
más fuertes al día de hoy son
Miguel Herrera y el caso de Jaime
Lozano”, finalizó durante su
intervención ante las cámaras de
televisión.

En medio del arranque de la
Liga MX, y con la urgencia de
comenzar el proceso de
preparación para la próxima Copa
del Mundo, las autoridades de la
FMF podrían dar a conocer el
nombre del nuevo estratega en
los primeros días de febrero,
cuando se cumplan los 60 días
planeados para la evaluación
minuciosa tras el fracaso de Qatar
2022.
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PPiioojjoo  HHeerrrreerraa  oo  JJaaiimmee  LLoozzaannoo::
qquuiiéénn  ppooddrrííaa  ttoommaarr  llaass  rriieennddaass
ddee  llaa  sseelleecccciióónn  mmeexxiiccaannaa



EFE
Un estudio de la Secretaría de

Salud del Gobierno mexicano cifró
en  3.6 millones  las  personas
adultas que padecen depresión, de las
que un 1 por ciento son casos
severos, datos que se han duplicado
desde 2019 por la pandemia
de COVID-19.

Así se refleja en un informe
elaborado en 2021 por los Servicios
de Atención Psiquiátrica (SAP) de la
Secretaría de Salud y difundido este
viernes con motivo del Día Mundial
de la Lucha contra la Depresión, que
se conmemora el 13 de enero.

La directora de Gestión del
SAP, Lorena López Pérez, enfatizó que
la pandemia dejó graves
repercusiones en la salud mental de
los mexicanos y aumentó lo
problemas psicosociales.

“Esto es relevante, ya que los
problemas psicosociales tienen alta
correlación con la generación de
episodios depresivos, que fueron
ocasionados por el incremento en los
niveles de estrés por el miedo a
contagiarse y por el aislamiento
social”, detalló.

Entre las principales afectaciones, el
estudio señaló los cambios en la
alimentación y en los patrones de
sueño, mientras que en el caso
concreto de los adolescentes
incrementó el consumo de sustancias
psicoactivas y de actos violentos.

López Pérez mencionó que el
informe “Panorama de la Salud 2021”
de la  Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) ya señaló el
impacto “enorme” que el coronavirus
tuvo en la salud mental, con los casos
de ansiedad y depresión
duplicándose en países como México,
Estados Unidos o Reino Unido.

Ante esta situación, añadió,
diferentes organismos mexicanos de
salud y contra las adicciones
establecieron el autocuidado y la
prevención, detección, tratamiento y
rehabilitación de padecimientos
mentales como la depresión.

Además, la Secretaría de Salud
cuenta con una línea de apoyo
telefónica disponible las 24 horas del
día durante todo el año, con la que los
pacientes pueden recibir información
y orientación sobre la ansiedad,
depresión, el riesgo suicida o el
consumo de sustancias psicoativas.
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México reporta 3.6 millones
de adultos con depresión


